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Панорама недели:31 октября 2011 года2
На кого Нобелевский 

комитет пошлет
Почему среди российских ученых 

так мало лауреатов престижных премий?

Греция стала бездонной бочкой
Самой проблемной стране ЕС спишут половину долгов

НАУЧНОЕ сообщество 
России на протяжении по-
следних трех недель бур-
но обсуждает решение 
Нобелевского комитета о 
присуждении премий за 
этот год. С премией мира 
все понятно - это исклю-
чительно политизирован-
ная награда. Но как быть 
с другими номинациями? 
К сожалению, россияне в 
очередной раз остались и 
без научных премий. Не-
ужели в России нет ис-
следователей, достойных 
мирового признания? Или, 
может, Нобелевский коми-
тет не совсем объективен? 
«Смена» проанализирова-
ла причины этого явления.

Прощальный 
аккорд

За последнее десятилетие 
открытия наших ученых от-
метили Нобелевкой два раза. 
В 2000-м премию присудили 
Жоресу Алферову за полу-
чение полупроводниковых 
структур. В 2003-м - Виталию 
Гинзбургу и Алексею Абри-
косову (последний, правда, 
давно работает в США) за 
вклад в теорию сверхпрово-
дников и сверхтекучих жидко-
стей. Все это, можно сказать, 
прощальный подарок совет-
ской науки, где физика была 
на высоте. Остатки былой ро-
скоши.

Наши физики вообще чаще 
всего получали признание 
Нобелевского комитета. А вот 
в остальных научных номина-
циях можно констатировать 
полный провал. За более чем 
вековую историю существо-
вания премии нам только 
один раз присудили Нобелев-
ку по химии - ее отдали Нико-
лаю Семенову еще в далеком 
1956 году. А Нобелевку по фи-
зиологии и медицине наше-
му ученому в последний раз 
вручали более ста лет назад! 
Спасибо Илье Ильичу Мечни-

кову за его труды по исследо-
ванию иммунной системы!

Бюрократы 
гробят науку

Итак, наших соотечествен-
ников среди нобелевских ла-
уреатов прискорбно мало. 
Справедливо ли это? Акаде-
мик Филипп Рутберг (выда-
ющийся электрофизик, один 
из ведущих специалистов в 
мире в области плазменных 
технологий) считает, что, без-
условно, премию заслужило 
намного больше россиян.

- Я могу навскидку назвать 
около десяти ученых, кото-
рые, на мой взгляд, совер-
шенно четко должны были по-
лучить эту премию, - говорит 
он и начинает перечислять 
имена.

Однако все названные уче-
ные - светила эпохи СССР. И 
самый волнующий вопрос не 
в том, кого раньше обдели-

ли премией, а кто придет им 
на смену. А здесь - сплош-
ные проблемы. Многие наши 
светлые головы уезжают за 
рубеж не столько из-за денег, 
сколько из-за того, что в Рос-
сии намного труднее органи-
зовать нормальный исследо-
вательский процесс.

- Бесполезно пытаться вер-
нуть в Россию уехавших уче-
ных, если не сделать что-то 
с нашей дикой бюрократией! 
- считает Филипп Рутберг. - 
Вот вам простой пример. Мне 
нужен прибор в лабораторию, 
его надо купить за рубежом. 
Бюджетного финансирования 
нет, эти деньги я должен за-
работать либо грантами, либо 
контрактами и перевести их в 
прибыль. Потом пройти вся-
кие идиотские тендеры, хотя 
я знаю, что есть только одна 
контора в мире, где произво-
дят этот прибор! Потом мне 
нужно уплатить налог с при-
были, купить прибор, перета-
щить его через таможню (там 

тоже хватает препятствий), 
привезти в институт, поста-
вить на баланс и еще платить 
дополнительный налог за 
этот аппарат! Я теряю мини-
мум полгода на то, что мог бы 
сделать за несколько дней и в 
два раза дешевле…

Плетемся 
в хвосте

Несмотря на все потрясе-
ния 90-х годов, в некоторых 
направлениях физики мы еще 
сохраняем лидирующие или 
как минимум прочные пози-
ции. Но вот в области фунда-
ментальных исследований в 
медицине и биологии нам на-
гонять и нагонять!

- Мы отстаем, но тому есть 
объективные причины, - от-
мечает академик Владимир 
Чехонин, секретарь Отделе-
ния медико-биологических 
наук РАМН, специалист в об-
ласти иммунохимии и биохи-

мии нервной системы. - В на-
чале XX века российская на-
ука имела все необходимое, 
чтобы развиваться в области 
биологии. Но потом последо-
вал провал, связанный с тем, 
что власти бросили все сред-
ства на повышение обороно-
способности страны. Произо-
шел перекос, и очень долгое 
время биологию недооцени-
вали, в том числе и в плане 
финансирования. Мы попали 
в глубокую яму!

По словам Чехонина, в по-
следнее десятилетие многое 
сделано, чтобы сократить раз-
рыв. Но требуется по мень-
шей мере 10 - 20 лет, чтобы 
стать конкурентоспособными 
и начать работать на опреде-
ленном уровне. Только в этом 
случае возможны какие-то 
прорывные решения, которые 
могут быть отмечены Нобе-
левской премией!

А судьи кто?
Говоря об объективности 

Нобелевского комитета, уче-
ные отмечают, что обычно он 
действительно выдвигает на 
премию значимые исследо-
вания.

- Что касается медицины, 
в 90 процентах случаев это и 
правда выдающиеся работы, 
- считает Чехонин. - Однако 
есть и такие примеры, ког-
да возникает ощущение, что 
премия кем-то лоббируется!

Это и неудивительно. Ведь 
даже в самой процедуре вы-
бора лауреатов (кстати, очень 
закрытой и засекреченной) 
есть ряд важных нюансов, ко-
торые косвенно провоцируют 
на определенную необъек-
тивность.

- Обратите внимание, како-
ва процедура присуждения 
Нобелевской премии, - рас-
сказывает Филипп Рутберг. 
- В первую очередь опраши-
вают нобелевских лауреатов 
- их мнение в данном случае 
наиболее значимо. В Амери-
ке лауреатов около двухсот, 
а в России из живых только 
Алферов и остался! Делайте 
выводы.

Юлия ЛИ
Рисунок Леонида МЕЛЬНИКА

ВЛАСТИ Евросоюза сво-
их в беде не бросают. Осо-
бенно когда это может им 
самим выйти боком. Вот и 
дышащую с точки зрения 
экономики на ладан Гре-
цию на днях спасли. 

В ОЧЕРЕДНОЙ раз - не в 
первый и наверняка не в по-
следний. На саммите ЕС в 
Брюсселе проблемной стра-
не списали 100 миллиардов 
евро долга, а также на буду-
щее увеличили Европейский 
фонд финансовой стабиль-
ности до астрономической 
суммы. 

Вообще-то Греция давно 
превратилась в бездонную 

бочку Европы. Деньги в нее 
вбухивают постоянно, а оз-
доровления экономики все 
никак не наблюдается. В 
сентябре многим экспертам 
казалось, что дефолт в Гре-
ции неминуем. Однако лиде-
ры европейских государств 
прекрасно понимали: такой 
конфуз негативно скажется 
на имидже ЕС и его валюты 
- евро. Так что после много-

часовых переговоров улома-
ли-таки частных кредиторов 
(то есть банкиров) наполо-
вину скостить долг Греции. А 
значит, теперь объем финан-
совых обязательств страны 
снизится до приемлемого 
уровня. Хотя бы на какое-то 
время. 

В принятом антикризис-
ном плане значится и увели-
чение фонда стабильности с 

нынешних 290 миллиардов 
до одного триллиона! Так что 
слишком расточительные 
итальянцы, испанцы, порту-
гальцы, ирландцы и, конечно 
же, греки могут пока спать 
спокойно. Деньги на их спа-
сение, как выяснилось, есть. 
А не хватит - найдут еще. И 
так до бесконечности. Не хо-
ронить же самих себя...

Сергей ЛИНЕШИРОВ

ГРАНИТ 
НАУКИ

КРИЗИСНЫЙ 
СЕРИАЛ
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«Мы попрощались 
с христианской 
цивилизацией»

Философ Александр Дугин полагает, что нынешняя 
западная демократия страшнее фашизма

- НА ГЛАЗАХ всего миро-
вого сообщества группой 
повстанцев с неопреде-
ленным юридическим ста-
тусом, неопределенными 
целями и программой при 
поддержке Запада был 
зверски убит глава незави-
симой, свободной страны 
Муамар Каддафи, после 
чего его тело отдано на по-
ругание. Ничего подобного 
мировая история еще не 
знала.

ЭТО ОЧЕНЬ напоминает 
древние времена, когда по-
бедитель в войне считался 
святым, а проигравший - пре-
зренным, потому что судьбу 
сражения якобы определяла 
воля богов. После того как 
началась эпоха христиан-
ства, мы стали жить в другом 
мире: где почитается распя-
тый и поруганный Бог. В хри-
стианском мире отношение 
к войне изменилось - появи-
лись новые представления о 
человечности и гуманности. 
Убивать пленного и выстав-
лять труп на посмешище - та-
кие поступки стали считаться 

недостойными. Кроме того, 
современный мир в ходе сво-
его развития пришел к тому, 
чтобы начать уважать суве-
ренитет чужого государства 
и его политическую систему. 
Все это было нарушено в по-
следние недели.

В качестве героев-демо-
кратов нам показали разнуз-
данных грязных мерзавцев 
экстремистского толка, на-
нятых западной коалицией. В 
результате убийства Каддафи 
мир перевернулся. С клыков 
Барака Обамы во время его 
выступлений капала кровь. 
За последние две недели мы 
попрощались с христианской 
цивилизацией. Как говорит-
ся, добро пожаловать в ад!

Что будет в Ливии дальше? 
Предсказать несложно. Вой-
на, кровь, междоусобица. То 
же, что в Афганистане и Ира-
ке. Да, Саддам Хусейн, может 
быть, был жестоким правите-
лем и убил сотни людей. Но 
кто-то считал, сколько поло-
жили американцы во время 
своей гуманитарной интер-
венции в том же Ираке? В Ли-
вии, к сожалению, тоже будут 
сотни и тысячи новых жертв. 
Страна захлебнется в крови, 
так как законная власть там 
уничтожена.

Западный мир - не просто 

мир двойных стандартов. Те-
перь мы наконец-то увиде-
ли цену разговорам о правах 
человека и демократии по-
американски. И увидели, что 
нам грозит, - Запад обнажил 
свою чудовищную физионо-
мию антихриста. Теперь этот 
бесчеловечный опыт, скорее 
всего, будет распространять-
ся и на другие страны.

Любой человек, который 
выражает солидарность с 
Западом, кажется мне отны-
не моральным отщепенцем. 
Слова «западная демокра-
тия», «либерализм», «гума-
низм», «права человека» ста-
ли ругательными. Лично у 
меня, когда я их слышу, теперь 
всегда будет вставать перед 
глазами спокойное, без сле-
да страха лицо полковника 
Каддафи, терзаемого каким-
то сбродом перед видеока-
мерами под аплодисменты 
Запада. Даже нацистский ре-
жим открыто объявлял войну 
и предупреждал, что будет 
убивать. А американское на-
силие, которое с точки зрения 
жестокости и подлости ничуть 
не уступает нацистскому, при 
этом еще и лживо. И в этом 
смысле США страшнее фа-
шистской  Германии.

Записала
Юлия ФРОЛОВА

Мертвый Каддафи 
страшнее живого?

Убийство лидера Джамахирии не остановило кровопролитие 
в многострадальной североафриканской стране

ПЕРЕХОДНЫЙ националь-
ный совет Ливии объявил, 
что начнет расследование 
обстоятельств смерти пол-
ковника Муамара Каддафи 
и отдаст под суд его пала-
чей. Однако мало кто верит, 
что убийцы лидера Джама-
хирии будут найдены и по-
несут реальное наказание. 
На Западе страшное пре-
ступление до сих пор не 
получило осуждения. Ско-
рее наоборот: к исламским 
боевикам, устроившим 
жестокую расправу над 
ливийским лидером, отно-
сятся как к героям. О каком 
правосудии в этой ситуа-
ции может идти речь?

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ прогнозы 
ряда экспертов, что страш-
ная смерть Каддафи не по-
ложит конец гражданской 

войне в Ливии, начали оправ-
дываться.

На минувшей неделе во-
оруженные формирования 
продолжили поиски в Сирте 
остатков армии полковника. 
В результате задержаны де-
сятки «каддафистов»: мно-
гие из них в ходе «зачисток» 
были убиты или получили 
серьезные ранения. Точное 
число погибших и раненых 
не известно. Так что кровавая 
междоусобная война в Ливии 
продолжается. И это понима-
ют руководители Переходно-
го национального совета: его 
глава Мустафа Джалиль на 
прошлой неделе обратился к 
силам НАТО с просьбой про-
длить их присутствие в стра-
не до конца нынешнего года. 
Официально - для того, что-
бы предотвратить бегство за 
границу сторонников Кадда-
фи. Реально - чтобы помочь 
ПНС удержать контроль над 
страной, который он, несо-
мненно, будет утрачивать под 
напором более радикальных 

исламистских организаций…
Постепенно набирают силу 

и межплеменные распри в 
Ливии. Главы племен уже на-
чали споры о том, кому при-
надлежат основные заслуги в 
свержении правящего режи-
ма. Покойному Каддафи уда-
валось умело поддерживать 
баланс сил и сохранять един-
ство страны. Теперь никаких 
сдерживающих факторов нет, 
а ведь в Ливии насчитывается 
примерно 140 племен. Даль-
ше будет лишь хуже: в стра-
не обострятся противоречия 
не только между разными 
кланами и этническими груп-
пами, но и между сторонни-
ками светского и исламского 
государства. А так и до новой 
войны недалеко. Впрочем, к 
тому времени дележ нефти в 
североафриканской респуб-
лике может быть закончен, а 
сама по себе несостоявшаяся 
ливийская демократия запад-
ной коалиции вряд ли будет 
интересна.

Юлия ФРОЛОВА Владимир БОРТКО, 
кинорежиссер:
- На мой взгляд, остановить это можно только одним - 

возрождением СССР.

Татьяна БУЛАНОВА, 
певица:
- Честно скажу: не знаю. Но то, что сейчас происходит в 

Ливии, вызывает у меня негодование. Я видела по телеви-
зору людей, беснующихся вокруг тела Каддафи. И эту ди-
кость они называют демократией?!

Дмитрий ПУЧКОВ, 
кинопереводчик, публицист:
- Пока, к сожалению, никак! Исторически у Америки был 

ровно один конкурент - Советский Союз. Он при всех своих 
отрицательных моментах не позволял вытворять то, что всю 
сознательную жизнь вытворяют капиталистические страны 
- сначала Европа, теперь Америка. Нам рассказывают о кро-
вавости коммунизма, однако стоит помнить, что коммунизм 
был всего 70 лет, а все оставшееся время планету грабила 
цивилизованная Европа - вспомнить хотя бы колониальную 
политику Британской империи! И вот теперь - все то же са-
мое. Штаты уже отозвали своего посла из Сирии, а это пря-
мой сигнал, что теперь и там война начнется. Дальше они в 
обязательном порядке полезут в Иран, а через Иран могут и 
в Закавказье сунуться. То есть - к нам.

Валерия ГЛОБА, 
астролог:
- Я думаю, будущее все расставит по своим местам. За 

океаном пока не думают об отдаленных последствиях. А 
зря. Эта агрессия, которую они допускают сегодня, еще 
обернется против них.

Герман САДУЛАЕВ, 
писатель:
- Пока мир однополярен, Америка будет варварски унич-

тожать всех, кто ей неугоден.

Дмитрий ВАСИЛЕНКОВ, 
военный священник:
- Как остановить? А очень просто. Если Россия будет из 

себя что-то представлять, тогда и США можно будет при-
держать с их амбициями. Надо возрождать страну, жить не 
по законам, которые нам навязывают демократы (а мы ви-
дим, как они эти законы реализуют!), а вспомнить наши тра-
диционные ценности, восстанавливать экономику, рожать 
больше детей и, главное, правильно их воспитывать. Что-
бы они вырастали не конкурентоспособными эгоистами, а 
стойкими, духовно наполненными людьми, руководству-
ющимися моральными ценностями, живущими не только 
жаждой наживы. Или мы это осознаем сейчас, или со вре-
менем станем еще одной Ливией.

БОЛЕЕ полугода силы НАТО совместно с так называ-
емыми повстанцами боролись с режимом Муамара 
Каддафи якобы ради превращения Ливии в страну 
победившей демократии. О том, какая теперь там 
будет «демократия», стало ясно после заявления 
Мустафы Абдельджалиля, лидера «повстанцев», о 
том, что Ливия будет жить «по законам шариата». 
Вашингтонские борцы за права человека предпочли 
это заявление не заметить. Конечно, ведь доступ к 
ливийской нефти они уже получили! И даже выбра-
ли для себя следующую цель - Сирию…

Как остановить 
кровавое шествие 

американской «демократии»?
- спросила «Смена» 

у известных петербуржцев

ОПРОСОПРОС
VIPVIP--

Вопрос задавала
Юлия ЛИ

ЛИВИЙСКАЯ
ТРАГЕДИЯ

МНЕНИЕ
ЭКСПЕРТА
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Без Зайцева 
и Губанкова

Минувшая неделя оказа-
лась богата на отставки. По 
собственному желанию по-
кинул пост главы городского 
Комитета по культуре Антон 
Губанков. Наиболее вероят-
ным кандидатом считается ди-
ректор Михайловского театра 
Владимир Кехман. А прокурор 
Санкт-Петербурга Сергей Зай-
цев ушел на повышение - в Ге-
неральную прокуратуру РФ. 
Его преемником, вероятно, ста-
нет прокурор Ленобласти Сер-
гей Литвиненко.

Миронов 
расстался 

с коллекцией 
минералов

Лидер «Справедливой Рос-
сии» Сергей Миронов передал 
свою коллекцию минералов 
московскому Музею геологии 
им. Вернадского. На минув-
шей неделе там открылся его 
персональный зал. Как извест-
но, еще до начала своей поли-
тической карьеры Миронов 
объездил с геологическими 
экспедициями весь Советский 
Союз. Результатом этих поез-
док стала богатая коллекция 
минералов: в общей сложно-
сти - более тысячи экземпля-
ров. До недавнего времени 
ими могли полюбоваться лишь 
близкие друзья политика в его 
кабинете в Совете Федерации, 
теперь эту красоту увидят все 
желающие.

«Правое дело» 
идет 

в народ
Санкт-Петербургское отде-

ление партии «Правое дело» 
открыло общественную при-
емную. По словам лидера реги-
онального списка на выборах в 
Госдуму и ЗакС Артура Пахо-
мова, это шаг партии в народ. 
Консультанты не только по-
могут в решении конкретных 
проб лем горожан, но и выслу-
шают предложения по улуч-
шению жизни в Петербурге. 
Приемная базируется в конфе-
ренц-центре с символическим 
названием «Буржуа» на Вар-
шавской улице.

Жириновский 
видит 

Петербург 
Петроградом

Владимир Жириновский 
посетил Петербург и провел 
встречу со студентами Уни-
верситета информационных 
технологий, механики и опти-
ки. Лидер ЛДПР высказал ряд 
довольно неожиданных идей. 
В частности, Владимир Воль-
фович предложил горожанам 
в рамках борьбы за чистоту 
русского языка задуматься 
над переименованием Санкт-
Петербурга в Петроград, а 
Ленинградской области - в 
Нев скую. «Русский язык надо 
беречь - это начало патриотиз-
ма», - заявил он.

ПОЛИТНОВОСТИ Синим заборам 
объявили войну

Число городских долгостроев может сократиться

Банный клуб отметил юбилей
Чиновники лишили жителей Петроградской стороны горячего пара. 

А журналисты «Смены» его вернули

«СМЕНА» неоднократно 
писала о том, что Петер-
бург превратился в город 
синих заборов. Число за-
мороженных строек, где 
сорваны сроки проведе-
ния работ, а застройщик не 
выполняет взятые на себя 
обязательства, превыси-
ло все разумные пределы. 
Между тем строительный 
блок Смольного много лет 
подряд этой проблемы не 
замечал. Ситуация изме-
нилась лишь на минувшей 
неделе.

С ИНИЦИАТИВОЙ прове-
сти инвентаризацию всех 
земельных участков, выде-
ленных под строительство в 
последние годы, выступил 
вице-губернатор Сергей Вя-
залов, один из новичков го-
родского правительства.

- У нас очень много объ-
ектов, которые не движутся, 
- заявил он на заседании го-
родского правительства. - Их 
нужно отменить скопом. Это 
будет сигналом для недобро-
совестных инвесторов, кото-
рые не выполняют своих обя-
зательств.

Георгий Полтавченко эту 
инициативу поддержал, по-
просив проверить все инве-
стиционные договоры, за-
ключенные за последние два 
года. Теперь остается лишь 
догадываться, сколько за-
мороженных строек удастся 
насчитать в ходе инвентари-
зации. Уже сейчас очевидно, 
что речь идет о сотнях объ-
ектов.

Кстати, уже на следующий 
день после прозвучавших 
громких заявлений аппарат 
вице-губернатора Романа 
Филимонова провел показа-
тельную акцию. Чиновник по-
бывал в Василеостровском 
районе, на Новосмоленской 
набережной, где компания 

«Паркинг-Инвест» еще четы-
ре года назад получила че-
тыре участка для возведения 
паркингов. Однако стройка 
так и не началась, о чем также 
писала «Смена». Теперь зем-
ля будет передана под стро-
ительство социальных объ-
ектов, а синий забор - демон-
тирован за бюджетный счет. 
Затраченные на это средства 
будут взысканы с «Паркинг-
Инвеста» через суд.

Заметим, что в последние 
годы участки городской зем-
ли приобретались многими 
застройщиками вовсе не с 
целью возведения каких-ли-
бо объектов, а с целью пере-
продажи территории в даль-
нейшем. Теперь появилась 
надежда, что обновленному 
городскому правительству 
удастся приструнить спеку-
лянтов. А также призвать к 
порядку вконец обнаглевших 
застройщиков, привыкших к 
собственной безнаказанно-
сти. 

Ольга РЯБИНИНА
Фото Кирилла КУДРЯВЦЕВА

БАННЫЙ клуб «Смены» 
на минувшей неделе от-
праздновал три года с мо-
мента своего создания. В 
праздничной поездке при-
няло участие вдвое больше 
народу, чем обычно! Ведь 
чем холоднее становится 
на улице, тем больше тянет 
горожан погреться-попа-
риться в хорошей русской 
баньке.

УВЫ, как хорошо известно 
нашим читателям, у жителей 
Петроградской стороны такой 
возможности нет - доступных 
общественных бань здесь 

практически не осталось. В 
девяностые все было распро-
дано инвесторам, которые в 
изобилии понастроили на Пе-
троградке бизнес-центров с 
элитными бутиками. Карпов-
ские, Белозерские, Пушкар-
ские, Посадские бани - сейчас 
их названия остались лишь 
в памяти народной. Горячего 
пара там больше нет и, скорее 
всего, не будет.

Для жителей Петроградско-
го района, лишенных возмож-
ности сходить в баню, «Сме-
на» уже три года организует 
бесплатные поездки на спе-
циально арендованном ав-
тобусе в Круглые бани в Вы-
боргском районе.

- Теперь для меня вторник 

- банный день, и это свято, 
- делится пенсионер Юрий 
Богданов. - Откладываю все 
дела - и еду на сменовском 
автобусе в Круглые бани. Я в 
Петроградском районе живу 
25 лет, и такого безобразия, 
как сейчас, никогда не было. 
Остались одни Чкаловские 
бани, но они давно требуют 
хорошего ремонта. А где еще 
париться? Не в люкс же нам, 
пенсионерам, за 300 рублей в 
час ходить?

- А у меня дома и горячая 
вода, и ванна есть, но без бани 
мне все равно никак! - говорит 
еще одна участница Банного 
клуба, Валентина Гармай. - Я 
живу в коммунальной квар-
тире, а там пять комнат - это 

15 человек. Только в ванную 
зайдешь - и уже стук в дверь: 
ты что, мол, одна в квартире 
живешь? Вот и жду с нетерпе-
нием каждого вторника, чтобы 
спокойно помыться...

Большинство участников 
Банного клуба - обитате-
ли городских коммуналок, 
люди небогатые. Баня для 
них - одна из немногих до-
ступных радостей жизни. Вот 
только чиновникам, отвечаю-
щим за банное хозяйство, по-
видимому, этого не понять. 
«Смена» будет продолжать 
банные поездки для жителей 
Петроградки до тех пор, пока 
эту проблему наконец-то не 
решат городские власти.

Ольга РЯБИНИНА

С ПОЧИНОМ!

ДОБРОЕ ДЕЛО

Городские стройки пройдут инвентаризацию

Как будто не по улицам ходим, а в тоннелях
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Проверка 

на дурь
В петербургских школах ищут ребят, 

которые находятся в группе риска 
по употреблению наркотиков

ВО ВСЕХ школах Петер-
бурга началось анонимное 
анкетирование подрост-
ков. Оно призвано опреде-
лить, как они относятся к 
наркотикам, что о них зна-
ют и насколько психоло-
гически предрасположе-
ны к тому, чтобы однажды 
их употребить. Стартовал 
проект с единого инфор-
мационного Дня безопас-
ности. Сперва сотрудники 
прокуратуры и полиции 
беседовали с учащимися, 
а затем - с родителями, ко-
торые должны были дать 
свое согласие на то, чтобы 
их ребенок прошел анкети-
рование.

Скажи, 
кто твой 

друг…
В школе № 82 Петроград-

ского района, куда корре-
спонденты «Смены» подошли 
к лекции о вреде наркотиков, 
царило оживление. Ребята с 
любопытством разглядыва-
ли людей в форме, не стес-
нялись подходить и задавать 
вопросы. Правда, в основ-
ном их интересовала вовсе 
не проблема наркомании, а 
можно ли им носить средства 
самозащиты и что будет, если 
инспектор по делам несовер-
шеннолетних застукает их ку-
рящими у школы! Наконец на-
чалась лекция. 

- Я надеюсь, вы помните о 
том, что распивать спиртные 
напитки вам запрещено? - 
строго вопросила представи-
тель прокуратуры Мария Про-
кофьева. 

Подростки ответили ей 
весьма неуверенным гулом. 

Потом началось шушуканье и 
улыбки. Надо сказать, лекцию 
о наркозависимости, алкого-
лизме и о других опасностях, 
подстерегающих подраста-
ющее поколение, многие из 
них не восприняли серьезно. 
А вот новость о том, что ско-
ро придется пройти какое-то 
анкетирование, вызвала ис-
кренний интерес. 

- Я уже видела анкету - в ней 
42 вопроса, и все очень кор-
ректные, - сказала нам дирек-
тор школы Татьяна Згибай. 
- Там лишь часть вопросов ка-
сается самой темы наркома-
нии, а остальные направлены 
на то, чтобы выяснить, мно-
го ли у ребенка свободного 
времени, в каком окружении 
он находится, что его инте-
ресует, насколько он доволен 
своей жизнью. Тестирование 
анонимное, оно нужно для 
того, чтобы выявить, сколько 
у нас детей в школах находят-
ся в группе риска.

Анкета 
вместо 

анализов
Надо сказать, до этого нам 

говорили о совсем другом 
тестировании - в российских 
школах предлагали проверять 
подростков на наличие в кро-
ви наркотических веществ. 
Мера весьма своевре менная, 
ведь ситуация с наркоманией 
в молодежной среде сейчас 
довольно тяжелая! Но почему-
то вместо действенной си-
стемы проверки мы получили 
анонимное электронное ан-
кетирование, для проведения 
которого к тому же требуется 
согласие родителей! 

- Я очень надеюсь, что это 
анкетирование - всего лишь 
подготовительный этап перед 
проведением настоящего те-

стирования на наркотики в 
школах. Но это пока точно не 
известно,  - говорит Андрей 
Панов, глава пресс-службы 
Управления Федеральной 
службы по контролю за обо-
ротом наркотиков (ФСКН). 
- А ведь проверки в учебных 
заведениях дают огромный 
профилактический эффект! 
Важно даже не то, что мы вы-
явим несколько потребите-
лей в какой-нибудь школе, а 
то, что из-за этих проверок 
молодежь трижды задумает-
ся, прежде чем что-либо по-
треблять. Ведь следы от при-
ема наркотических веществ 
остаются в крови довольно 
долго! Я знаю, что в одном 
университете нашего города 
по собственной инициативе 
проводятся такие тестирова-
ния. Когда абитуриенты туда 
поступают, то подписывают 
бумаги, что вуз оставляет за 
собой право проверять уча-
щихся на употребление нар-
котиков. И вот без лишнего 
афиширования за последний 
год по данному пункту из уни-
верситета было отчислено 
около десяти человек! Это 
сразу же заставило студентов 
серьезно задуматься: моло-
дежь у нас нынче прагматич-
ная, люди не хотят испортить 
себе всю жизнь ради новых 
острых ощущений.  

По словам Панова, в Петер-
бурге уже давно пора вводить 
масштабные профилактиче-
ские программы в школьной 
и студенческой среде. Со-
трудники ФСКН постоянно за-
держивают в клубах и других 
увеселительных заведени-
ях студентов первых-вторых 
курсов, что называется, под 
кайфом. И очевидно, что мно-
гие из них стали баловаться 
наркотиками еще раньше - в 
школе.

 Юлия ЛИ
Фото Интерпресс

ПРОФИЛАКТИКА

Вопрос задавала 
Юлия Ли

Рисунок Игоря КИЙКО

Эдуард ХИЛЬ, 
певец:
- Молодежь всегда была разная. Но если ей по телевизо-

ру показывать передачи только о пьянстве, разврате, убий-
ствах, разводах, насилии и наркотиках, то, как вы думаете, 
какое вырастет поколение? Такое и вырастет! Я считаю, на 
нашем телевидении должно быть больше позитивных, хо-
роших новостей, добрых и мудрых передач. 

Алексей КОКУРКИН, 
лучший участковый Петербурга 2010 года:
- Поколение сложное, тут возразить нечего. Вот недавно 

задержал на своем участке несовершеннолетнего - «обку-
ренного», и с собой у него наркотики были. Надеюсь, для 
него это было в последний раз, очень жаль глупых, ломаю-
щих себе жизнь ребят. У этого мальчика отец семью давно 
оставил, а мама - алкоголичка. У подростка с моральными 
ориентирами плохо, вот он и не удержался... Мы любим ру-
гать нашу молодежь, но ведь в том, что они такие, виноваты 
в первую очередь мы сами! Это ведь все идет от семьи, от 
людей, которые каждый день окружают подростка.

Семен ФУРМАН, 
актер:
- А что вы хотите? Молодежь видит, что сегодня все позво-

лено, что эта зараза  легкодоступна. Вот и результат.

Семен АЛЬТОВ, 
юморист:
- Я уже в том возрасте, когда почти не общаюсь с подрост-

ками - мы с ними на разных берегах. Но понимаю, что с нар-
команией среди молодых ребят надо бороться. Вот только 
боюсь, как бы это не превратилось в очередную кампаней-
щину! 

Лидия ШУЛЬГА, 
директор приюта «Детский ковчег»:
- Конечно, ситуация очень тяжелая. Наши дети рассказы-

вают, как им на рынке предлагают купить всякую гадость, 
как в школе об этом ученики запросто болтают. Выход тут, 
как мне кажется, один - ребенок должен быть постоянно за-
нят чем-то полезным и интересным для него. Наши дети все 
ходят в кружки, в музыкальные школы, в спортивные секции 
и т. д. Их мысли, энергию, любопытство надо направить, так 
сказать, в мирное русло. 

Игорь КОРНЕЛЮК, 
композитор:
- Одно могу сказать точно: запретительные меры с под-

ростками не сработают. Запретный плод сладок, и лучший 
способ заставить подростка что-либо сделать - это запре-
тить ему это делать. Зато подростки очень легко создают 
себе кумиров, идеал для подражания. Поэтому, мне кажет-
ся, нужно показывать им как можно больше примеров по-
ложительных героев. Но, к сожалению, сегодня в кино и по 
телевидению мы часто видим совсем других героев - бан-
дитов, асоциальных персонажей, чудиков. 

ПО СТАТИСТИКЕ, в России среди стоящих на учете 
наркоманов 60 процентов - это молодежь в возрас-
те от 16 до 30 лет, а 20 процентов - и вовсе школьни-
ки! В лихие 90-е количество выявляемых «добро-
вольных самоубийц» каждый год росло в несколько 
раз, а сейчас, как говорят специалисты, состояние 
с наркоманией среди молодежи в России остается 
«стабильно тяжелым». 

Не растет ли у нас в стране 
наркозависимое поколение? 

- спросила «Смена» 
у известных петербуржцев

ОПРОСОПРОС
VIPVIP--

Не все школьники восприняли лекцию всерьез. А зря
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Мой дом - моя головная боль
В Общественную приемную БМГ поступают сотни обращений о бездействии властей 

при решении коммунальных проблем

О ПЛАЧЕВНОМ состоянии 
городских подъездов, чер-
даков и подвалов говорили 
на «круглом столе» в пресс-
центре агентства «Балтин-
фо». 

МЕРОПРИЯТИЕ прово-
дилось в рамках совмест-
ного проекта с Обществен-
ной приемной Балтийской 
медиа-группы, к участию в 

дискуссии были приглаше-
ны чиновники, представите-
ли управляющих компаний и 
жильцы проблемных домов. 

Беседа выдалась долгой - 
очень уж много претензий на-
копилось у петербуржцев!

- За последнее время мы 
получили 232 обращения от 
горожан на эту тему. Люди 
жалуются на состояние сво-
их домов, - говорит Мария 
Разсадина, редактор Обще-
ственной приемной БМГ. 
- Недавно, например, обра-
тилась Тамара Ульянова из 
дома № 4 по улице Даля. Она 

два года пыталась добиться, 
чтобы сотрудники жилком-
сервиса починили козырек 
над крыльцом дома. Мы от-
правили запрос в админи-
страцию района, ровно через 
неделю приехали рабочие и 
все сделали! Вопрос: а что 
мешало эту проблему решить 
раньше? И ведь таких приме-
ров у нас очень много...

Жалуются и те горожане, 
которые решили сами сле-
дить за порядком в собствен-
ном доме и создали ТСЖ. 
По их словам, наладить хоть 
какое-то взаимопонимание с 

представителями районных 
жилищных служб крайне тя-
жело.

- Вы бы знали, в каком виде 
мы получаем дома от жил-
комсервисов! - возмущается 
Татьяна Антонова, член прав-
ления Ассоциации ТСЖ Цен-
трального района. - Там зава-
ленные чердаки, затопленные 
подвалы, полуразрушенные 
инженерные сети!

Впрочем, какой смысл го-
ворить о взаимодействии 
наших коммунальщиков с 
горожанами, если даже на 
«круглый стол» представи-

тели того же Жилищного ко-
митета не приехали, хоть и 
обещали?! Сотрудники рай-
онных администраций, Рос-
потребнадзора, управляю-
щих компаний нашли время 
поговорить о наболевших 
проблемах, но вот чиновники 
Жилищного комитета, види-
мо, оказались слишком за-
няты. Неудивительно, что по-
том, когда мы слышим их от-
четы о состоянии городского 
хозяйства, они нам кажутся 
жителями какого-то другого, 
параллельного мира!

Юлия ЛИ

Когда душа рвется в небо
Жильцы дома № 6 по Смольному проспекту провели День открытых дверей, 

чтобы показать журналистам «анановскую мансарду»

ДОМ № 6 по Смольному 
проспекту по праву отно-
сится к элитной недвижи-
мости. Из его окон откры-
вается вид на Смольный 
и парк с фонтанами. Не-
удивительно, что многие 
жильцы этого дома - люди 
непростые. Казалось бы, 
такое соседство долж-
но было гарантировать 
остальным обитателям пя-
тиэтажки как минимум без-
заботное существование. 
Но вышло наоборот. После 
того как обитателем дома 
стал депутат ЗакСа Никита 
Ананов, жизнь там превра-
тилась в настоящий ад, ут-
верждают его соседи.

ПРОТИВОСТОЯНИЕ жиль-
цов с депутатом продолжает-
ся уже десять лет. Началось 
оно после того, как Никита 
Георгиевич увлекся ман-
сардным строительством. За 
минувшее десятилетие над 
домом фактически вырос 
шестой этаж - три мансарды 
по периметру. При этом суды 
неизменно вставали на сто-
рону Ананова, а чиновники в 
упор не видели никаких на-
рушений.

А недавно двор дома № 6 

снова превратился в строи-
тельную площадку. Видимо, 
здесь или будет еще одна 
мансарда, или начнется пе-
реустройство прежних. Что 
конкретно - жильцам никто не 
объясняет. Одна из несущих 
стен здания сейчас зияет ды-
рами - скоро здесь появится 
очередной скоростной лифт...

Соседи Ананова, испробо-
вав все способы борьбы, не-
давно решились на отчаянный 

шаг - организовали в своем 
доме День открытых дверей. 
Пригласили журналистов, 
представителей всех полити-
ческих партий и чиновников, 
чтобы рассказать и показать, 
как на самом деле живется в 
элитном доме.

- Десять лет жизни на строи-
тельной площадке - такого не 
пожелаешь и врагу! - говорит 
один из местных активистов. 
- Мы живем в невыносимых 

условиях, наш дом практи-
чески приведен в аварийное 
состояние, а исторический 
облик памятника архитектуры 
разрушен!

Надо признать: передви-
жение по внутридомовой 
территории и вправду дается 
с большим трудом. Огром-
ные «КамАЗы», контейнеры 
для строительного мусора, 
мешки с бетоном - на все это 
можно закрывать глаза в те-

чение нескольких месяцев, 
но отнюдь не целого десяти-
летия.

- В квартирах идут трещи-
ны, а в подвалах стоит вода, 
- жалуется жительница дома 
Тамара Козловская. - Все сте-
ны отсырели.

Эти неблагоприятные по-
следствия обитатели злопо-
лучного дома связывают с 
бурным мансардным строи-
тельством. Они опасаются, 
что в один прекрасный мо-
мент дом может попросту 
рухнуть.

- Я живу здесь с 1985 года, и 
так плохо, как сейчас, не было 
никогда, - вздыхает 75-летняя 
пенсионерка Лидия Зубова. - 
Я просто задыхаюсь в своей 
квартире - машины, везущие 
стройматериалы, газуют пря-
мо в окна. Видите мое окно? 
Строительная конструкция 
фактически уперлась в него. 
Моего согласия на ее уста-
новку никто не спросил.

Экскурсия по дому дей-
ствительно получилась увле-
кательная. Например, гостям 
показали парадную, где есть 
два лифта - элитный и обыч-
ный. Первый доставляет VIP-
пассажиров прямо в мансар-
ду, второй - обычных жильцов 
на любой из этажей. В одной 
из парадных удалось увидеть 
ковровые дорожки и мрамор-
ные ступеньки, в другой - сте-
ны с осыпающейся штукатур-
кой и лужи воды на первом 
этаже...

Сам Никита Ананов в Дне 
открытых дверей участия не 
принял. Зато к концу меро-
приятия пожаловал замести-
тель главы Центрального рай-
она Дмитрий Попов, которого 
увиденное ничуть не смутило.

- И это - все? Больше вам 
показать мне нечего? - вос-
клицал чиновник.

И правда, чему здесь удив-
ляться? Анановская мансарда 
примечательна только тем, 
что стоит ровно напротив 
Смольного. А сколько таких 
мансард возведено за по-
следние годы в историческом 
центре! Души богачей рвутся 
в небо.

Юлия ФРОЛОВА
Фото Святослава АКИМОВАЛюди устали жить на строительной площадке

С каждым годом этот дом становится все выше

НЕСКРОМНОСТЬ

Замглавы района увиденное совсем не смутило

ДОСТУЧАТЬСЯ 
ДО ЧИНОВНИКОВ
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НЕДАВНО «Смена» под-
робно освещала проблему 
нелегальных маршруток: 
пассажиры продолжают 
ими пользоваться, а чинов-
ники - смотреть на пробле-
му сквозь пальцы. Неужели 
с этим ничего нельзя сде-
лать? На прошлой неделе 
группа единомышленни-
ков решила провести ак-
цию против засилья «не-
легалов», однако благие 
намерения граждан были 
довольно прохладно вос-
приняты представителями 
правоохранительных орга-
нов. 

Кто кого 
предупредил?
Как только не называют 

ржавые, разваливающиеся 
по пути «газели» в последнее 
время: «ведра с гвоздями», 
«капсулы смерти»... И ведь 
все чистая правда: аварии при 
непосредственном участии 
этих «капсул смерти» проис-
ходят регулярно, не радует и 
статистика - внушительные 
списки пострадавших ни в 
чем не уступают иным свод-
кам боевых действий.  

О том, что борьба с не-
легальными перевозчика-
ми Комитета по транспорту, 
ГИБДД, Управления автонад-
зора и других служб напоми-

нает сизифов труд, мы уже 
рассказывали. Соответству-
ющие структуры проводят 
рейды, созывают журнали-
стов, иногда ловят «газели» 
и их водителей с поличным, 
то есть за незаконной пере-
возкой пассажиров. Но нака-
зание неадекватно проступку 
- обычно водители маршруток 
платят скромный штраф в 5 
тысяч рублей, после чего про-
должают свою нелегальную 
деятельность как ни в чем не 
бывало. При этом маршрут-
чики реагируют на проверки 
весьма оперативно, преду-
преждая коллег о визите на ту 
или иную улицу высокой ко-
миссии. И «газели» на данном 
участке просто испаряются, 
как по мановению чьей-то 
волшебной палочки. Но стоит 
проверяющим удалиться, как 
разгул «нелегалов» начина-
ется вновь. Так что польза от 
таких акций, прямо скажем, 
сомнительная. И выглядят 
они в глазах общественности 
показухой для галочки.  

Сбор у метро
Если не помогают стандарт-

ные меры, может, стоит вклю-

чить в борьбе с «нелегалами» 
воображение? Группа петер-
буржцев так и поступила, при 
помощи социальных сетей 
организовав флешмоб, на-
правленный на борьбу с «га-
зелями». 27 октября к 16.00 
эти люди с активной граждан-
ской позицией решили со-
браться на выходе из станции 
метро «Старая Деревня», око-

ло которой находится насто-
ящий рассадник нелегальных 
маршруток. Участники хотели 
встать живым щитом на пути 
«капсул смерти» и наклеивать 
на эти, с позволения сказать, 
машины актуальные стикеры 
«Маршрутное «ведро». Угроза 
вашей жизни». 

Люди стали собираться в 
районе 15.30, особо себя не 
афишируя, но уже минут че-
рез 15 все «газели» у «Старой 
Деревни» куда-то исчезли. 
Их явно кто-то предупредил. 
Зато полицейских, напротив, 
к месту акции прибыло вели-
кое множество, по крайней 
мере, их количество значи-
тельно превышало количе-
ство протестующих. Сотруд-
ники правоохранительных ор-
ганов проявили к потенциаль-
ным моберам повышенный 
интерес, хотя те лишь  стояли 
на тротуаре и никаких акций 
ввиду исчезновения «нелега-
лов» не проводили, а просто 
слушали слова поддержки. 

Выяснение 
личности

- Сама ездила в таких марш-
рутках. Однажды на «газели» 
оторвалось колесо, в другой 
раз открылись задние двери. 
Поэтому я и поддерживаю эту 
акцию, - в частности, заявила 
проходившая мимо девушка. 

Тем не менее у участников 
флешмоба проверяли доку-
менты, а нескольких хрупких 
девушек даже препроводили 
к полицейскому уазику, где в 
течение 15 минут выясняли 
их личности. Вежливо, куль-
турно, но все же... Почему 
полиция столь рьяно решила 
заступиться за водителей «га-
зелей», понять сложно. Такое 
бы рвение да в борьбе с неле-
гальными маршрутками - гля-
дишь, «капсулы смерти» дей-
ствительно навсегда исчезли 
бы с питерских улиц. 

Константин МАЛИНИН
Фото Натальи ЧАЙКИ

и Кирилла КУДРЯВЦЕВА

В районе «Старой Деревни» - целый рассадник «нелегалов»

ОПАСНАЯ ЕЗДА

Пассажиры начали охотиться 
на «газели»

Нелегальные маршрутки поставили 
на место у «Старой Деревни»

Полицейские проявили повышенный интерес 
к участникам акции

Такие стикеры предполагалось повесить на маршрутки

Почему 
полиция столь 
рьяно решила 
заступиться 
за водителей 
«газелей», 
понять сложно. 
Такое бы рвение 
да в борьбе 
с нелегальными 
маршрутками.
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Партия 
«Единая Россия»

Николай 
БУЛАЕВ

депутат Государственной 
думы РФ, член фракции 
«Единая Россия», 
член думского комитета 
по науке и наукоемким 
технологиям, 
координатор партийного 
проекта «Модернизация 
образования»

СЛОВО «реформа», на мой взгляд, 
не совсем удачное, тем более когда 
речь идет о системе общего и про-
фессионального образования. Те 
процессы, которые сегодня происхо-
дят, более удачно было бы называть 
модернизацией общего и профессио-
нального образования. Этот процесс 
модернизации, процесс совершен-
ствования нельзя остановить, потому 
что жизнь заставляет систему образо-
вания адекватно реагировать на тре-
бования времени.

Как известно, председатель прави-
тельства России Владимир Владими-
рович Путин поставил три основные 
задачи по модернизации системы об-
щего образования - это прежде всего 
решение проблемы заработной платы 
учителей (она не должна быть меньше 
средней зарплаты по экономике ре-
гиона), решение жилищных проблем 
учителей - это проект «Учительский 
дом» и ипотека для молодых учите-
лей - и, наконец, создание нормаль-
ных рабочих условий в самой школе 
посредством приобретения нового 
оборудования, позволяющего обе-
спечить учебный процесс на совре-
менном уровне.

Мы вводим новые образовательные 
стандарты, в настоящее время - в на-
чальной школе, потом - в основных и 
старших классах. Мы обязаны соз-
дать условия для реализации этих 
стандартов, и это напрямую пересе-
кается с тремя задачами, поставлен-
ными председателем правительства. 
Ведь создать условия для реализа-
ции новых образовательных стандар-
тов - дело затратное, и сейчас очень 
удачный момент - никогда еще такие 
большие бюджетные средства не до-
ходили до школы, и мы должны ис-
пользовать их в полной мере.

Что касается высшей школы, то за 
последние годы здесь произошли 

большие изменения. Появилась боль-
шая конкуренция между вузами, ведь 
количество бюджетных и внебюджет-
ных мест в аккредитованных вузах 
значительно превышает количество 
выпускников российских школ. В этой 
конкуренции сегодня побеждают те 
вузы, которые предоставляют более 
качественное образование, обучают 
по востребованным специальностям 
и имеют в наличии современную ин-
фраструктуру - учебные корпуса, об-
щежития, спорткомплексы, столовые 
и т. д.

Отменять ЕГЭ нецелесообразно. 
Мы восемь лет проводили экспери-
менты, которые показали как силь-
ные, так и слабые стороны Единого 
госэкзамена. Тем не менее выпускни-
ки школ уже адаптировались к ЕГЭ, и, 
как показывают опросы среди самих 
выпускников, абсолютное большин-
ство ребят его поддерживают. Я счи-
таю, что по этому поводу нужно раз-
говаривать с самими выпускниками 
школ.

Нашему обществу и экономике 
страны необходим «паритет» между 
носителями качественного среднего 
и высшего профессионального обра-
зования. При этом наличие высшего 
образования еще никому не повреди-
ло.

Коммунистическая 
партия 

Российской 
Федерации

Геннадий 
ЗЮГАНОВ

лидер КПРФ, 
депутат Государственной 
думы РФ

ПРЕЖДЕ всего надо немедлен-
но остановить гибельные реформы 
«по Фурсенко». Необходимо вернуть 
народу величайшее завоевание со-
ветской власти - всеобщее бесплат-
ное образование. Надо прекратить 
бездумное закрытие вузов и школ. 
Следует также возродить професси-
онально-техническое образование. 
Труд преподавателя должен быть до-
стойно оплачен, а его престиж - укре-
пляться. Каждого школьника необхо-
димо обеспечить горячим питанием. 
Компартия также выступает за ра-

дикальное увеличение студенческих 
стипендий: для малообеспеченных 
студентов социальная стипендия 
должна доходить до прожиточного 
минимума, а академическая для хо-
рошо успевающих - до 80 процентов 
от него.

Ни одна страна в мире не провела 
успешной модернизации, не вкла-
дывая в образование меньше 7 про-
центов от ВВП. Поэтому КПРФ пред-
лагает увеличить государственные 
расходы на систему просвещения до 
10 процентов от ВВП.

В качестве мер государственной 
поддержки надо использовать не ме-
нее половины средств Резервного 
фонда на цели образования. Компар-
тия требует осуществлять финанси-
рование общеобразовательных школ 
из федерального и регионального 
бюджетов по принципу 50/50. Также 
КПРФ выступает за восстановление 
полной финансовой самостоятельно-
сти и гарантированного бюджетного 
обеспечения всех учебных заведений, 
отказ от так называемого «подушево-
го финансирования». Ведь эта систе-
ма уничтожает сельские школы, где 
учится небольшое количество детей. 
А когда гибнет школа, уходит жизнь и 
из всего села.

Что касается ЕГЭ, то необходимо 
предоставить выпускникам право вы-
бора и позволить засчитывать его ре-
зультаты при поступлении в высшие 
учебные заведения только на добро-
вольной основе.

Мы выступаем категорически про-
тив сокращения числа вузов и студен-
тов - это противоречит общемировой 
тенденции развития массового обра-
зования, усиливает социальное нера-
венство, тормозит развитие высоких 
технологий и ставит крест на модер-
низации страны. Россияне живут в 
информационном обществе, когда 
знание - это самый ценный товар. От-
вергать его - значит проиграть. Мы 
не поддержим ни одного решения, 
следствием которого может стать 
ограничение права на образование 
для граждан России или рост нера-
венства их образовательных возмож-
ностей.

Кстати, вот какой мы видим инфор-
матизацию образования: бесплатный 
ноутбук - каждому студенту, бесплат-
ный доступ в Интернет - каждому уча-
щемуся.

Это лишь немногие позиции, кото-
рые содержатся в альтернативном 
законопроекте КПРФ под названием 
«Образование для всех». Кстати, не-
давно он обсуждался на Конгрессе 
российского образовательного со-
общества в Москве и получил под-
держку подавляющего большинства 
его участников.

Либерально-
демократическая 

партия России

Игорь 
ЛЕБЕДЕВ

руководитель фракции ЛДПР 
в Государственной думе РФ

ЛДПР уже давно и решительно вы-
ступает за то, чтобы в вузы нашей 
страны осуществлялся прием абсо-
лютно всех желающих без экзаменов. 
Возможность поступить в универси-
тет и получить высшее образование 
должны иметь абсолютно все без 
исключения. Каким образом осуще-
ствить этот подход? Довольно просто. 
В вуз набираются все подавшие заяв-
ление и учатся до первой сессии. За-
тем по результатам либо первого года 
обучения, либо первой сессии проис-
ходит естественный отбор студентов. 
Кто справился и успешно сдал экза-
мены, проявил настойчивость и рве-
ние в учебе - остается. Все неуспе-
вающие - отчисляются. Получается 
честно и объективно. Сама собой от-
падает ситуация, когда абитуриенты 
поступают за деньги, а потом не посе-
щают занятия и учатся кое-как.

Общее среднее образование долж-
но быть бесплатным, так как право на 
его получение гарантирует Конститу-
ция. Изменения, предлагаемые в на-
стоящее время Министерством обра-
зования, когда одни предметы учени-
ки будут изучать бесплатно, а другие 
по выбору - за деньги, - вопиющее 
нарушение. Ни в коем случае нельзя 
допустить подобной ситуации! Это 
прямое нарушение прав граждан. Это 
существенно снижает качество обра-
зования, ведет к деградации, к обол-
ваниванию нации.

Много дискуссий велось вокруг ЕГЭ. 
Идея унифицировать систему про-
верки знаний учащегося во всей РФ 
- великолепная: одни и те же тесты и 
в селе, и в городе, равные шансы для 
всех… Но, к сожалению, как часто у 
нас бывает, все хорошее разбивается 
о суровую действительность. Мы ви-
дим, как проходит сдача ЕГЭ. Откуда 
у нас выпускники с самыми высоки-
ми баллами? Кто лучше всех в стране 
учится и делает это практически на 
грани гениальности, получая зача-
стую 100-балльные результаты? Эти 
вундеркинды в большом количестве 
обнаруживаются в Кавказском ре-

В каких реформах нуждается сегодня 
средняя и высшая школа в России? 
Надо ли отменять ЕГЭ? 
Так ли уж необходимо всеобщее высшее 
образование?

  Ветераны
  Медицина
  Образование
  Внешняя политика
  Жилье
  Демография
  ОбороноспособностьВопрос третий
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гионе. Это сухие факты, статистика. 
Вы верите в то, что все эти результа-
ты - честные? Лично я - сомневаюсь. 
Вопиющий случай произошел этим 
летом, когда за учеников ЕГЭ сдавали 
студенты. Кто виноват? Виноваты все, 
и все должны быть наказаны. Но о чем 
говорит нам эта ситуация? Система 
не работает. Поэтому даже несмотря 
на то, что некогда лично я и возлагал 
надежды на ЕГЭ, все-таки надеясь на 
«светлое будущее», сегодня вынуж-
ден признать, что мы должны посмо-
треть правде в глаза и от этой формы 
проверки знаний отказаться.

Говоря о том, существует ли опас-
ность всеобщего высшего образова-
ния, отвечу - конечно, нет. При нынеш-
ней системе подавляющее число же-
лающих это образование получить не 
имеют такой возможности. Система 
образования погрязла в коррупции, 
впрочем, как и всё у нас.

Партия 
«Справедливая 

Россия»

Алексей 
КОВАЛЕВ

депутат Законодательного 
собрания Санкт-Петербурга, 
член фракции «Справедливая 
Россия», член постоянной 
комиссии по образованию, 
культуре и науке

РОССИЙСКАЯ средняя и высшая 
школа нуждается в возврате к системе 
обучения, которая существовала в со-
ветское время. Сегодня в России фак-
тически утрачено фундаментальное 
образование. Наша партия считает 
необходимым его возрождать. Также 
нам представляется важным вернуть-
ся там, где это возможно, к пятилетне-
му сроку подготовки специалистов в 
вузах - путем отказа от двухуровневой 
системы обучения. Последствия «бо-
лонизации» системы высшего образо-
вания дают о себе знать уже сегодня, 
поскольку люди, получившие за че-
тыре года диплом бакалавра, не вос-
требованы на рынке труда и не имеют 
того багажа знаний, который позво-
лял бы им стать квалифицированны-
ми специалистами. Их следовало бы 
до учить и присвоить квалификацию 
«специалист». Это единственный вы-
ход, который я вижу. К счастью, у нас 
еще остались преподаватели, кото-
рые могут чему-то научить...

Что касается ЕГЭ, здесь мы всегда 
твердо обозначали свою позицию: его 
нужно срочно отменять. ЕГЭ - это ди-
версия против нашего среднего и выс-
шего образования. Детей больше не 
учат думать - их натаскивают на опре-
деленные схемы ответов. А высшая 
школа в итоге заполняется людьми, 
не имеющими способностей и какого-
либо представления о науках, которы-
ми собираются заниматься. Высшие 
баллы по ЕГЭ получают в северокав-
казских республиках, российской глу-
бинке, где все решается клановыми 
связями. Порой не зная даже русского 
языка, выходцы из этих регионов при-
носят в вузы 100-балльные оценки по 
ЕГЭ. Но это же абсурд! Очевидно, что 
речь идет о тотальной коррупции...

Что касается «всеобщности» выс-
шего образования, если рассуждать 
абстрактно, то это позитивный фак-
тор. Проблема в другом - в качестве 
этого самого образования: в нынеш-
нем виде оно, конечно же, не нужно. 
Ведь в 70 процентах высших учебных 
заведений, многие из которых гор-
до именуются университетами, ни-
кто никого ничему обучить не может. 
Поэтому я считаю правильным скон-
центрировать все бюджетные места 

в лучших государственных вузах, ко-
торые еще не утратили свой препо-
давательский состав и традиции под-
готовки специалистов. В то же время 
коммерческие места в них нужно лик-
видировать. Остальные вузы, не отно-
сящиеся к так называемому «первому 
эшелону», могут продолжать работать 
и давать образование тем, кто не в 
состоянии сдать вступительные экза-
мены на «бюджет», но может оплатить 
свое менее престижное и качествен-
ное образование.

Добавлю, что в России нужно соз-
давать систему непрерывного об-
разования, которая на сегодняшний 
момент отсутствует. Она должна быть 
выстроена таким образом, чтобы 
человек учился и переучивался всю 
жизнь и постоянно повышал свою 
квалификацию. Причем - совершенно 
бесплатно, за бюджетный счет.

Партия 
«Яблоко»

Максим 
РЕЗНИК

председатель 
Санкт-Петербургского 
регионального отделения 
партии «Яблоко»

ЧТОБЫ ответить на вопросы «Сме-
ны» о российской системе образова-
ния, для начала надо понять: а нужны 
ли нынешним властям образованные 
люди? Мой ответ: нет, не нужны. Об-
разованного человека сложнее обол-
ванить, одурачить, наврать ему, за-
ставить поверить в то, что говорят по 
телевизору… И отсюда - многие про-
блемы нашего образования.

Средней школе сегодня не хватает, 
во-первых, материальной базы - на-
чиная от компьютерных классов и со-
временных спортивных залов и закан-
чивая зарплатой учителям. Чтобы та-
лантливые педагоги шли в школу, они 
должны иметь возможность не только 
учить детей, но и кормить на свою 
зарплату семью. Образование долж-
но стать для России приоритетом № 1 
- это лучшие инвестиции в будущее.

Во-вторых, меня тревожит содер-
жание некоторых школьных предме-
тов. Как историка, меня, например, 
удручают попытки переписать исто-
рию и поставить ее на службу полити-
ческому режиму.

В-третьих, школа должна способ-
ствовать социализации ребенка, чего 
сейчас нет. Мы должны не просто дать 
ему сумму знаний, а подготовить его к 
взрослой жизни. А когда в классах по 
30 человек, заниматься конкретным 
ребенком невозможно физически.

Теперь что касается ЕГЭ. Сама идея 
ЕГЭ абсолютно верная, в нее зало-
жена антикоррупционная направлен-
ность. Другой вопрос, что эту систему 
нужно значительно совершенство-
вать. Школу, на мой взгляд, сегодня 
следовало бы освободить от обяза-
тельного ЕГЭ. А у вузов должен быть 
выбор - ЕГЭ или традиционная систе-
ма экзаменовки. Уверен, что в конеч-
ном счете вузы, которые сделают вы-
бор в пользу ЕГЭ, в будущем получат 
более качественного студента.

Кроме того, как высшей, так и сред-
ней школе, на мой взгляд, нужно да-
вать больше самостоятельности. 
Проблема в том, что на существую-
щую вертикаль власти у нас насадили 
всех и вся, в том числе и образование. 
Никогда такого в России не было, что-
бы преподавательский состав вузов 
даже не имел возможности самосто-
ятельно выбирать ректора. А сейчас 
это происходит повсеместно.

Ну а в том, чтобы высшее образова-
ние стало «всеобщим», лично я ничего 
страшного не вижу. Невозможно ре-
шать задачи XXI века без образован-

ного населения. Да и тягу населения 
к высшему образованию осуждать 
нельзя. Хотя, когда как грибы после 
дождя растут всевозможные институ-
ты бизнеса и балета, это не может не 
вызывать тревогу. Например, сегодня 
почти повсеместно появились поли-
тологические кафедры в вузах. Меня 
это сильно удивляет: стране, где по-
литики как таковой практически нет, 
столько политологов не нужно. Поэто-
му государство, на мой взгляд, долж-
но начать формулировать заказ на 
подготовку специалистов в отдельных 
отраслях экономики.

Партия 
«Правое дело»

Григорий 
ТОМЧИН

председатель ревизионной 
комиссии партии «Правое дело»

ПЕРЕМЕНЫ в системе образования 
нужно начинать со средней школы.

Мы считаем, что школа должна быть 
передана из-под контроля чиновни-
ков под контроль общественности, то 
есть наш с вами!

Сегодня финансирование школь-
ного образования совершенно не-
прозрачно - ни для родителей, ни для 
общественности. Мы предлагаем от-
корректировать бюджетное законода-
тельство, закрепив в нем строку - «те-
кущее финансирование одного уче-
ника средней школы в год». При этой 
системе родители будут заключать 
договор со школой, согласно которо-
му школа обязуется предоставить не-
обходимые знания. Исходя из количе-
ства заключенных договоров школа и 
получает финансирование - безо вся-
ких посредников в виде различных ор-
ганов власти вроде районных отделов 
образования. Простая и эффективная 
система: есть ученик - есть деньги на 
его обучение!

Деятельность школы должна регу-
лироваться попечительским советом 
школьного округа, в который входят 
родители, представители обществен-
ности, авторитетные граждане - то 
есть люди, непосредственно заинте-
ресованные в том, чтобы школа давала 
их детям качественное образование.

Система ЕГЭ - это не столько кон-
троль за знаниями ученика, сколь-
ко контроль государства за работой 
школы. Оценивается не ученик, а учи-
тель и директор школы.

Мы предлагаем изменить систему: 
контролировать качество образова-
ния должно не государство, а все тот 
же попечительский совет школьного 
округа. Контролировать с помощью 
ЕГЭ и делать соответствующие выво-
ды, опять же без участия чиновников! 

Сегодня существует опасность про-
фанации понятия «высшее образова-
ние». Работодатель сталкивается с 
ситуацией, когда приходящий к нему 
молодой специалист с красным ди-
пломом оказывается не способным 
решить ни одну задачу. Учебному за-
ведению сегодня безразлично, как 
сложится судьба выпускника после 
окончания обучения. Ситуация изме-
нится, если учебные заведения будут 
отвечать перед заказчиком, для кото-
рого они готовят специалистов. Будут 
плохо работать - не получат нового 
заказа на подготовку кадров! 

Поэтому бизнес должен стать пол-
ноправным партнером в реформиро-
вании системы образования. Сегод-
ня очень мало предприятий, которые 
готовы нести затраты на подготовку 
специалистов и затем гарантировать 
их трудоустройство. Это дорого, а 
прибыль придет не скоро.

Мы предлагаем налогово стиму-
лировать бизнес, чтобы ему было 
прибыльно участвовать в подготовке 

специалистов. Вкладывая средства в 
образование, бизнес, во-первых, по-
лучает сотрудника-профессионала, а 
во-вторых, выполняет важную соци-
альную миссию, инвестируя в учили-
ща и вузы, при этом также создавая 
новые рабочие места. 

Партия 
«Патриоты России»

Олег 
КОРЯКИН

председатель комитета 
Санкт-Петербургского 
регионального отделения 
партии «Патриоты России»

НА НАШ взгляд, главная цель, к ко-
торой нужно стремиться в развитии 
всей системы отечественного обра-
зования, - это обеспечение его высо-
кого качества при сохранении доступ-
ности для всех граждан, независимо 
от места их проживания или уровня 
доходов семьи. Сегодня ситуация 
ровным счетом обратная: качество 
всех ступеней российского образо-
вания неуклонно падает (если раньше 
по уровню образования наша страна 
входила в тройку мировых лидеров, то 
сейчас по этому показателю мы зани-
маем лишь 27-е место), а платность, 
то есть фактическая недоступность 
для большинства, возрастает. Это 
путь в никуда. Потому что необразо-
ванной нации не под силу модерниза-
ция страны. Образование по опреде-
лению не может рассматриваться как 
«образовательная услуга», к которой 
применимы рыночные механизмы (а 
именно этот подход нам сейчас на-
вязывают). Это сложная система вос-
питания и поддержки развития куль-
турного и интеллектуального ядра 
общества. И отношение государства 
к образованию должно быть соответ-
ствующим.

Мы считаем, что в первую очередь 
в России должно неукоснительно со-
блюдаться отраженное в Конституции 
право каждого гражданина на бес-
платное общее среднее образование. 
Уже сегодня в нашей стране, по экс-
пертным оценкам, около 2 миллионов 
неграмотных детей, не посещающих 
школу. Около двух тысяч школ еже-
годно закрываются по всей России, 
значительная часть из них - на селе. 
Это категорически недопустимо! 
Предложенный чиновниками Мини-
стерства образования федеральный 
образовательный стандарт не вы-
держивает никакой критики и должен 
быть кардинально переработан. В 
нем обязательно нужно сохранить та-
кие преимущества советской школы, 
как фундаментальность и основатель-
ность, стандарты должны быть едины-
ми для всей страны.

Что касается перспектив введения 
всеобщего высшего образования, то 
рано или поздно к этому придут все 
развитые государства, и опасаться 
здесь совершенно нечего. Например, 
Япония с 2010 года перешла к обя-
зательному всеобщему бесплатному 
высшему профессиональному об-
разованию и тратит на свою систему 
образования ежегодно 14 процентов 
ВВП. И в результате входит в тройку 
ведущих экономик мира. У нас, как вы 
знаете, наблюдается абсолютно об-
ратный тренд. Качественное высшее 
образование в России все больше 
становится привилегией избранных. 
И кстати, ЕГЭ не выполнил задачи ис-
коренения коррупции в сфере высше-
го образования. Уверен, что тема его 
эффективности еще не закрыта.

В следующий раз 
представители партий 
подискутируют о внешней 
политике России
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Реклама 

совсем низко пала
По чьей вине городские тротуары превратились 

в доску объявлений и почему с этим никто не борется

НА ПЕТЕРБУРГ обруши-
лась новая напасть: все 
дороги и тротуары в наи-
более оживленных местах 
исписаны разноцветными 
объявлениями о товарах и 
услугах. Особенно это за-
метно у станций метро: 
куда ни глянь - везде следы 
несмываемой даже самым 
сильным ливнем краски. 
Скрыть этот позор сможет 
лишь толстый слой снега, 
но зима еще не наступила. 
Неизвестные «художники» 
продолжают заколачивать 
немалые барыши, уродуя 
городские тротуары, а пи-
терские чиновники только 
руками разводят: призвать 
рекламистов к ответу они 
якобы не могут. Хотя, как 
выяснила «Смена», захоте-
ли бы - смогли.

Дешево 
и сердито?

У станции метро «Горьков-
ская» пестрыми трафаретны-
ми объявлениями испещрен 
почти весь асфальт. Здесь 
и приглашение в школу ди-
джеев, и реклама ювелирной 
мастерской, и призыв не вы-
кидывать, а продавать неис-
правные бытовые приборы 
- список можно продолжать и 
дальше.

У станции метро «Проспект 
Большевиков» - еще более 
возмутительная картина: путь 
к фирме, устанавливающей 
новые окна, начертан прямо 
на асфальте - в виде несколь-
ких десятков намалеванных 
белой краской указателей.

Но и это еще цветочки. 
Ягодки - это то, что рекламные 
надписи стали появляться 
даже на тротуарах Невского 
проспекта! На углу Невского 
и улицы Марата, у выхода со 
станции метро «Маяковская», 
мы насчитали 28 объявлений 
на асфальте! А что творится 
у Гостиного Двора! Реклами-
сты-нелегалы, зарабатыва-
ющие на размещении таких 
объявлений, ведут довольно 
агрессивную кампанию по 
привлечению новых клиентов. 
Они делают акцент на досто-
инствах нового вида рекла-
мы: в первую очередь - на ее 
дешевизне. Например, ри-
сунок на асфальте размером 
метр на метр стоит в среднем 
2500 рублей. В то время как 
громоздкие рекламные кон-
струкции - десятки тысяч.

«Рисуем 
на асфальте 

только ночью!»
Во что при этом рискуют 

превратиться в скором вре-

мени питерские тротуары, 
рекламистов, понятное дело, 
интересует мало. Мораль и 
этика, а также элементарное 
уважение к родному городу 
отходят на второй план, ког-
да речь идет о заработке. В 
Интернете легко обнаружить 
сайт конторы, через которую 
принимаются подобные за-
казы (чтобы не создавать ей 
лишнюю рекламу, мы решили 
не указывать ее название). 
Возглавляет контору некий 
Сергей Кириллов, 1986 года 
рождения. Данные указаны 
на сайте - уверенный в соб-
ственной безнаказанности, 
Кириллов не особо скрывает-
ся и не шифруется.

Корреспондент «Смены» 
под видом потенциального 
клиента, желающего разме-
стить рекламу на тротуаре 
Невского проспекта, позво-
нила «черному» рекламисту, 
чтобы выяснить технологию 
его работы. Оказалось, что 
расписать можно любое ме-
сто в городе, и главный про-
спект - не исключение. Прав-
да, от степени риска зависят 
тарифы - Невский, например, 
продается по тройной цене.

- Никаких ограничений на 
размещение такой рекламы 
нет, - начал мне втолковывать 
Кириллов. - Это не разреше-
но, но и не запрещено. Соот-
ветствующей статьи в законе 
нет. Вопрос лишь в том, на-
сколько ваш заказ сложен в 
техническом исполнении. На 
Невском нам бы хотелось де-
лать все быстро, то есть без 
нанесения нескольких слоев 
краски. Лучше, если это будет 
одноцветное изображение…

- А вы по ночам работаете?
- Конечно! Попробуйте что-

то на Невском днем покра-
сить!

- А как называется ваша 
фирма - зарегистрирована ли 
она как юридическое лицо?

- Если вам необходима 
оплата по безналу, у нас есть 
юридическое лицо, но, разу-
меется, оно не имеет ника-
кого отношения к рекламе на 
асфальте.

- Ну а договор мы какой-то с 
вами все же заключим?

- Э-э-э… В принципе, мо-
жем, конечно, и заключить. 
Но писать мы там будем пол-
ную ересь. За рекламу на ас-
фальте официально мы денег 
брать не хотим. Если вы пере-
живаете, не обманем ли мы 
вас, можете оплачивать рабо-
ту по факту без предоплаты. 
Здесь все зависит от серьез-
ности заказа. Сами понимае-
те, бесплатно весь город мы 
разрисовывать не будем…

- А офис у вас есть? Куда к 
вам можно подъехать?

- Давайте лучше я сам к вам 
приеду. А вообще я предпочи-
таю встречаться на месте бу-
дущего нанесения рекламы, 
чтобы потом не было вопро-
сов…

В ОБХОД ЗАКОНА

С рекламой на асфальте пока никто не борется, и коммерсанты-нелегалы этим пользуются
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Собственно, вот он, неле-

гальный бизнес во всей кра-
се - ни офиса, ни юридиче-
ского лица, ни регистрации, 
ни официальных договоров, 
ни уплаты налогов. Рассле-
дованием этой деятельности 
впору заняться Управлению 
по борьбе с экономически-
ми преступлениями ГУВД по 
Санкт-Петербургу и Леноб-
ласти. Ну а теперь перейдем 
непосредственно к «художе-
ствам».

Краску не смыть ничем - спецтехника здесь бессильна. 
Дождь - тем более

Намалевать на тротуаре можно что угодно. Кто платит, 
тот и заказывает музыку

Корреспондент «Смены» под видом 
потенциального клиента, желающего 
разместить рекламу на тротуаре 
Невского проспекта, позвонила 
«черным» рекламистам, чтобы 
выяснить технологию их работы. 
Оказалось, что расписать можно 
любое место в городе, и главный 
проспект - не исключение. Правда, 
от степени риска зависят тарифы - 
Невский, например, продается 
по тройной цене.

Такие «художества» создаются за считаные минуты

Бездействию 
нашли 

оправдание

Почему же рекламисты про-
должают разрисовывать го-
род, ничего не боясь? Вино-
ваты в этом питерские чинов-
ники, которые в упор не хотят 
замечать данную проблему, 
ссылаясь на отсутствие упо-
минания об асфальте в Зако-
не «О рекламе».

Как известно, надзор за 
соб людением законности в 
рекламной сфере осущест-
вляет Управление федераль-
ной антимонопольной службы 
по Санкт-Петербургу (УФАС), 
работу которого «Смена» 
критикует довольно часто. И 
неспроста. В Петербурге до 
сих пор повсеместно стоят 
брендмобили, хотя в законе 
отдельно оговорено, что они 
запрещены. Но и с ними ни-
кто не борется! Сотрудники 
отдела контроля и надзора за 
соблюдением законодатель-
ства о рекламе УФАС своему 
бездействию нашли оправ-
дание: розыск владельцев 
машин, превращенных в ре-
кламоносители, не входит в 
их функции. Да и вообще, как 
утверждают антимонополь-
щики, силами работающих 
в отделе четырех человек с 
брендмобилями не справить-
ся. Какая уж тут реклама на 
асфальте!

- Размещение рекламы 
на асфальте законом не ре-
гламентируется, - сообщи-
ли «Смене» в пресс-службе 
УФАС по Санкт-Петербургу. 
- Поэтому у нас нет основа-
ний привлекать за это к ответ-
ственности. Чтобы ситуация 
изменилась, необходимы по-
правки в Федеральный закон 
«О рекламе».

Сама Федеральная антимо-
нопольная служба может вне-
сти на рассмотрение депу-
татов Госдумы такие поправ-
ки, но почему-то не вносит. 
Видимо, ждет, когда улицы 
российских мегаполисов бу-
дут повсеместно испоганены 
людьми, подобными Сергею 
Кириллову.

Тем временем несколько 
депутатов Думы все-таки об-
ратили внимание на «асфаль-
товое безобразие». Сейчас 

на рассмотрении в россий-
ском парламенте находится 
законопроект, предусматри-
вающий запрет этого вида 
рекламы, а также введение 
административной ответ-
ственности за данное право-
нарушение. В то же время, 
как считают юристы, бороть-
ся с рисунками на тротуарах 
можно и в рамках действую-
щего законодательства.

- Любой тротуар и асфаль-
товая дорога находятся на 

балансе какой-либо органи-
зации - например, Комитета 
по благоустройству, местных 
ТСЖ, метрополитена (если 
речь идет о территории, при-
легающей к станциям ме-
тро), - объясняет известный 
петербургский юрист Родион 
Юрьев. - И они как собствен-
ники имущества вправе по-
требовать возмещения при-
чиненного имущественного 
вреда. Кроме того, наруши-
телей можно привлечь к от-
ветственности по статье 7.17 
Кодекса РФ об администра-
тивных правонарушениях, 
предусматривающей ответ-
ственность за уничтожение 
или повреждение чужого 
имущества. Правда, штраф 
в данном случае невелик - от 
300 до 500 рублей.

Кстати, петербургские пар-
ламентарии также при же-
лании могли бы внести свою 
лепту в защиту городских 
улиц от засилья уродливой 

рекламы. Для этого достаточ-
но на местном уровне принять 
соответствующие поправки 
в Закон «Об административ-
ных правонарушениях в сфе-
ре благоустройства в Санкт-
Петербурге». Кстати, именно 
по этому пути пошли власти 
во многих российских реги-
онах - например, в Калинин-
граде и Воронеже. Почему же 
в культурной столице России 
рекламный вандализм до сих 
пор не возведен в ранг пре-
ступного деяния, а к рекламе 
на асфальте чиновники отно-
сятся как к детской шалости?

Светлана НОВИКОВА
Фото Святослава АКИМОВА
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Благотворительный 

фонд «АдВита» («Ради 
жизни») с 2002 года 
помогает детям и 
взрослым, больным 
раком, которые лечат-
ся в больницах Санкт-
Петербурга. У людей, 
которые обращаются 
в фонд за помощью, 
очень разные исто-
рии и обстоятельства, 
объединяет их только 
одно: страшная беда, 
обрушившаяся на 
близких, с которой они 
не могут справиться 
самостоятельно, а го-
сударство или страхо-
вые компании не могут 
или не хотят оплатить 
им лечение.

Фонд «АдВита» - это 
команда быстрого ре-
агирования: рак не 
может ждать; чем бы-
стрее начать лечение, 
тем больше шансов 
вылечиться. У совре-
менной медицины 
очень много возмож-
ностей справиться с 
этой грозной болез-
нью, только зачастую 
на это нужны очень 
большие деньги.

Наша общая задача 
- сделать так, чтобы 
жизнь человека не за-
висела от того, есть у 
него средства на ле-
чение или нет. Мы об-
ращаемся ко всем не-
равнодушным людям: 
пожалуйста, помогите 
нашим детям выздо-
роветь! Без вашей по-
мощи у них нет буду-
щего.

СПАСИБО ВСЕМ, КТО ПОМОГАЕТ ДЕТЯМ ЖИТЬ

Уважаемые читатели «Смены»! Если вы хотите помочь Даше Лысенко, 
Кириллу Кузьмину и другим детям, больным раком, выберите тот способ 
помощи, который вам удобен:

 Зайти в любое отделение филиала «Петровский» ОАО «Банк «Откры-
тие» (бывший банк «Петровский»), взять там заполненную квитанцию 
для пожертвования в фонд «АдВита» и вписать сумму пожертвования. 
Квитанции синего цвета, располагаются в специальных держателях; по-
жертвование займет несколько минут. Комиссия за перевод пожертво-
вания не взимается.

 Передать наличные родителям пациента. Для этого свяжитесь с фон-
дом «АдВита» по телефонам: 33-727-33 или 8-901-308-87-28 по рабо-

чим дням с 10.00 до 18.00, и вам сообщат прямые контакты.

 Стать донором крови или костного мозга. Для этого позвоните по 
телефонам наших диспетчеров по донорству: 33-727-33 или 8-901-3-
0000-25 с 10.00 до 18.00 по рабочим дням.

 Стать волонтером фонда «АдВита». Для этого позвоните по тем же 
телефонам или заполните на сайте фонда анкету, и мы найдем вам дело 
по душе.

Вы можете также перевести деньги на расчетный счет фонда.

Вы можете узнать о подопечных фонда подробнее на сайте фонда 
www.advita.ru, где на каждого пациента заведена отдельная страничка.

Даша Лысенко

Кирилл Кузьмин

15 лет. 
Острый лимфобластный лейкоз

10 лет. 
Анемия Фанкони

Спасем детей 
вместе!

Благотворительный фонд «АдВита» 
и газета «Смена» обращаются 

к читателям с просьбой об оказании 
помощи детям, больным раком

НОВЫЙ год в России 
больше чем праздник. Мы 
все ждем чудес. Таким чу-
дом для Елены и Виталия 
Лысенко из города Став-
рополя в новогоднюю ночь 
1996 года стало рожде-
ние дочки Дарьи. Вместо 
президентской речи, боя 
курантов и звона бокалов 
счастливые родители ус-
лышали крик маленькой 
славной девочки.

И С ЭТОГО момента жизнь 
стала напоминать настоя-
щую сказку. Малышка росла 
смышленой и послушной. 
Никогда не огорчала родите-
лей. Когда началась школа, 
появились новые поводы для 

гордости - Даша приносила в 
дневнике одни пятерки. Пе-
реходный возраст - и тут дочь 
Елены и Виталия просто об-
разцовый ребенок. Никаких 
конфликтов, скандалов, ссор. 
Вот только ни в какой сказке 
не бывает все гладко.

В 2008 году в семье Лысен-
ко случилось событие, кото-
рое перевернуло все с ног 
на голову. Даша заболела. 
Врачи поставили серьезный 
диагноз - острый лимфо-
бластный лейкоз. Девочка ле-
чилась три года, прежде чем 
пойти на поправку. Постоянно 
находилась в больнице, про-
ходила мучительные блоки 
химиотерапии, а еще потеря-
ла все волосы. И это в возрас-
те с 12 до 15 лет! И вот врачи 
наконец дают свое согласие 
на выписку и даже разрешают 
вернуться в школу. Но… бо-
лезнь снова стала прогресси-
ровать.

Теперь, чтобы победить ее, 
надо приложить в сотни раз 
больше сил - и Даше, и ро-
дителям, и врачам. Потому 

что сейчас девушке требу-
ется неродственная транс-
плантация костного моз-
га, которую могут провести 
только в Институте детской 
гематологии и транспланто-
логии им. Р. М. Горбачевой в 
Санкт-Петербурге. Казалось 
бы, одно то, что придется 
переехать в другой город на 
долгое время, снимать здесь 
квартиру, оплачивать лекар-
ства и анализы, уже должно 
ввергать в панику. Но по срав-
нению с главной задачей - по-
иском донора - эти проблемы 
кажутся ничтожными. И все 
потому, что подходящего до-
нора найти непросто - сре-
ди миллионов кандидатов из 
Международного регистра 
надо найти идеально совме-
стимого. Для этого среди всех 
доноров отбирают несколько 
наиболее подходящих гене-
тически. Потом их тщательно 
обследуют, проводят слож-
ные генетические анализы и 
в итоге выбирают одного. В 
нашей стране, к сожалению, 
нет своего регистра, а значит, 

и обмениваться донорами с 
другими странами мы не мо-
жем. Приходится использо-
вать международную базу и, 
соответственно, оплачивать 
все медицинские манипуля-
ции, связанные с поиском.

Сумма поиска фиксирован-
ная - 15 000 евро, плюс до-
ставка трансплантата - 2500 
евро. Но откуда у обычной 
российской семьи такие 
деньги? Казалось бы, тут 
должны опуститься руки даже 
у самых оптимистичных. Но 
разве случайно эта девушка 
появилась на свет в волшеб-
ную праздничную ночь?

Ведь все, что сейчас надо 
семье Лысенко, - чтобы каж-
дый житель многомиллион-
ного Петербурга подарил их 
дочке совсем немного на-
дежды и тепла. Если каждый 
пожертвует Даше хотя бы 
100 рублей, совсем скоро у 
нее наберется нужная сумма. 
И возможно, тогда к 1 января 
мы сами сможем быть при-
частны к чуду - чуду спасен-
ной жизни.

У ДЕСЯТИЛЕТНЕГО Ки-
рилла есть три заветных 
желания. Чтобы он не бо-
лел. Чтобы мама не боле-
ла. Чтобы никто не болел. 
Цену жизни этот малень-
кий человек понял с самого 
детства… А еще цену ми-
лосердия, цену сострада-
ния, цену самопожертво-
вания.

НЕУДИВИТЕЛЬНО, что этот 
мальчик мудр не по годам. 
С шести лет жизнь с ним не 

церемонится. Каждая кле-
точка кислорода для него 
как драгоценный бриллиант! 
Большинство из нас даже не 
задумывается о сложнейших 
механизмах в нашем орга-
низме. Мы просто дышим, 
пьем, едим. А Кирилл не хуже 
врача знает, что с ним может 
произойти, когда уровень ге-
моглобина у него в крови па-
дает до 40 единиц. Он знает, 
какую роль в его жизни игра-
ют незнакомые люди, добро-
вольно сдающие свою кровь. 
Ведь каждые три-четыре не-
дели этот ребенок приезжает 
в Детскую городскую больни-
цу № 1 на спасительное пере-
ливание крови. У Кирилла 
сложное заболевание - ане-
мия Фанкони. Без этой про-
цедуры он просто погибнет. 
Но постоянные переливания 
вызывают и побочный эф-
фект - в организме накапли-
вается белок ферритин. Его 

излишек крайне вреден для 
ослабленного организма.

Чтобы справиться с этим по-
бочным эффектом, Кириллу 
необходимо принимать пре-
парат «Эксиджад». Это лекар-
ство очень дорогое. Мальчик 
получил инвалидность, бла-
годаря которой имеет право 
получать препарат по льгот-
ной цене. Но, к сожалению, в 
обычные аптеки «Эксиджад» 
давно не привозят. Из-за это-
го у Кирилла образовалась 
большая пауза в лечении. Не-
обходимо покупать лекарство 
в негосударственных аптеках, 
а там одна упаковка стоит от 
80 000 до 90 000 рублей, и 
хватает ее на полтора меся-
ца. У родителей Кирилла нет 
таких денег. Поэтому сейчас 
мальчик все чаще пропускает 
школу, реже видится с дру-
зьями - самочувствие не по-
зволяет. Но он верит, что ему 
обязательно помогут.

Как чувствуют себя дети, 
о которых «Смена» писала в сентябре

Варя Власова
Варя прошла девять курсов химиотерапии 

и, по результатам контрольной пункции, вы-
шла в ремиссию. В настоящее время малыш-
ка чувствует себя неплохо - у нее начинается 
курс поддерживающей химиотерапии.

Стасик Васильев
Стасик наблюдается на дневном стацио-

наре и чувствует себя неплохо. В настоящее 
время он проходит очередной курс химио-
терапии по медицинскому протоколу. Для 
профилактики грибковой инфекции на фоне 
сниженного иммунитета ему по-прежнему 
необходим препарат «Вифенд».

Рома Асеев
В конце сентября в связи с обострением 

кишечной и желудочной реакции «транс-
плантат против хозяина» Рома был госпита-
лизирован в клинику. После того как мальчик 
потерял сознание, его экстренно перевели в 
реанимацию. В настоящее время в резуль-

тате интенсивного лечения состояние Ромы стабилизиро-
валось - его перевели обратно в палату и разрешили есть 
обычную пищу. После перенесенного обострения ребенок 
очень ослаб и нуждается в приеме иммуносупрессивных и 
противогрибковых препаратов.

Кира Антонова 
Еще совсем недавно все шло хорошо - Кира 

успешно перенесла трансплантацию костно-
го мозга, преодолела реакцию «трансплантат 
против хозяина», чувствовала себя неплохо - 
стала снова улыбаться и много рисовать… К сожалению, 
в конце сентября ситуация резко изменилась. Девочке 
стало хуже - начались проблемы с сердцем, которое не 
справлялось с большими нагрузками. Как говорят, беда 
не приходит одна - у Киры произошло отторжение транс-
плантата и одновременно септический шок. Девочка была 
переведена в реанимацию. 28 сентября Киры не стало.
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Премьера
«Невольницы»

4, 5 ноября
Театр им. В. Ф. Комиссаржевской

ОБРАТИВШИСЬ к подзабытой пьесе Остров-
ского, создатели нового спектакля «Невольницы» 
категорически заявляют, что на сегодня это самая 
актуальная пьеса о любви. Точнее, о выборе меж-
ду любовью и нелюбовью. А также одна из самых 
смешных пьес Островского, способная поднять 
настроение даже в хмурый ноябрьский вечер. 
Так ли это на самом деле, увидим на премьере, 
которую режиссер спектакля Георгий Корольчук 
посвящает памяти своего учителя, легендарного 
худ рука Комиссаржевки Рубена Агамирзяна.

Гастроли
Театр «Сатирикон»

3, 4, 6 ноября
На сцене театра «Балтдом»

КОНСТАНТИН Райкин привозит на гастроли свой 
«Сатирикон» в дни, когда отмечается 100-летие его 
отца - Аркадия Райкина, благодаря которому, соб-
ственно, этот театр и появился на свет. Правда, се-
годня это уже совсем другой, но не менее интересный 
коллектив. Так, мы сможем увидеть самого Константи-
на Аркадьевича в очень авангардной версии «Короля 
Лира» режиссера Юрия Бутусова, а молодых звезд 
«Сатирикона» во главе с «Глухарем» Максимом Аве-
риным - в пьесе «Тополя и ветер» о ветеранах Первой 
мировой войны в режиссуре уже Райкина.

Концерт
Группа «Браво»

5 ноября
Клуб «Космонавт»

СМЕНА солистов - от Агузаровой до Осина - 
практически не повлияла как на многолетнюю 
популярность группы «Браво», так и на ее ре-
пертуар. «Брависты» и по сей день исполняют 
стилизованные под советскую эстраду 60-х 
хиты. А недавно даже записали новый (первый 
за последние десять лет!) альбом под названи-
ем «Мода», который и представят на концерте в 
«Космонавте».

Подготовила 
Анна ВЕТЛИНСКАЯ

После «Зимней вишни» - 
«Грибной год» 
Игорь Масленникову - 80 лет!

Марли закрыт до января
«Маленький Париж» наконец-то отреставрируют 

День рождения 
всероссийского 

масштаба
Почему юбилей Баскова стал 

главным событием месяца на ТВ

НА ПРОШЛОЙ неделе от-
метил свое 80-летие Игорь 
Масленников. Режиссер, 
снявший все свои главные 
картины на «Ленфильме», 
пришел в кино уже зрелым 
человеком, в 34 года. До 
этого окончил филфак ЛГУ 
и собирался стать журна-
листом. Но как-то случайно 
поступил на режиссерские 
курсы при том же «Лен-
фильме», и оказалось - это 
судьба. 

УЖЕ ПЕРВЫЙ фильм Мас-
ленникова «Личная жизнь 
Кузяева Валентина» вызвал 
«общественный резонанс» - в 
прессе его назвали «клеве-
той на советскую молодежь». 
А, как мы сегодня понимаем, 
если в советские времена в 
каком-то фильме усмотре-
ли клевету, значит, это было 
очень правдивое кино. Это 
вообще отличительная черта 
Масленникова-режиссера - 
снимать правдивое кино, ко-
торому веришь. Независимо 
от того, кто его главный герой 
- мать-одиночка из «Зимней 
вишни» или английский сы-
щик, признанный лучшим ки-
но-Холмсом  всех времен и 
народов.

Именно два этих фильма 
сделали Масленникова зна-
менитостью, и именно о них 

режиссер любит вспоминать 
меньше всего. И вообще счи-
тает себя заложником своего 
самого успешного сериала - о 
Шерлоке Холмсе. Хотя кто-то 
другой на его месте мог бы 
пожизненно стричь купоны с 
этого успеха. 

Но это - кто-то другой. Мас-
ленников же всем своим по-
следующим творчеством как 
бы пытается доказать, что 
самоповторы - не его путь. 
И снимает в самых разных 
жанрах - от комедии до рус-
ской классики. А самой своей 
любимой картиной называет 
«Пиковую даму».

В последнее время увлекся 
Островским - снял по его пье-

сам два фильма. Что во вре-
мена голливудских поделок 
и мыльных опер - почти что 
подвиг. Но сам режиссер во-
обще избегает любых пафос-
ных  высказываний по поводу 
своего творчества и называет 
кино просто «опасным виру-
сом и дуракавалянием». 

И пока ломаются копья в 
очень серьезных спорах о 
судьбе «Ленфильма», 80-лет-
ний режиссер готовится в оче-
редной раз «подурачиться»  
- в планах создателя «Зимней 
вишни» опять комедийная ме-
лодрама. А называться она 
будет «Грибной год».

Анна ВЕТЛИНСКАЯ
Фото Интерпресс

КТО-ТО считает, что до-
статочно увидеть Париж - и 
уже можно умирать. А кто-
то сам создает маленький 
Париж поближе к дому. 

ПРОЩЕ, конечно, осуще-
ствить замысел, если ты царь. 
Например, Петр I. Именно он, 
посетив Париж и увидев рези-
денцию Людовика XIV, поже-
лал и себе такую же. Так в Пе-

тергофском парке появился 
дворец Марли со знаменитым 
прудом - уменьшенная копия 
парижского шедевра.    

Причем, что интересно, в 
отличие от  оригинала, кото-
рый был разрушен во время 
Французской революции, ко-
пия дожила до наших дней.  
Несмотря на то что во время 
Великой Отечественной вой-
ны в петергофский дворец 
попала мина, в 1955 году он 
был успешно отреставриро-
ван. Чего не скажешь о мар-

линском пруде, ремонт кото-
рого 40 лет назад произвели 
с явными ошибками, послед-
ствия которых видны сегодня 
даже невооруженным глазом. 

Чтобы мы не потеряли этот 
памятник культуры, было ре-
шено срочно начать капиталь-
ный ремонт пруда. На днях из 
него уже слили воду, а карпов 
и карасей временно пересе-
лили. К Новому году дворцо-
вый комплекс Марли обеща-
ют открыть для посетителей.

Алла ТАРАСОВА

В ПОСЛЕДНИЕ дни октя-
бря по стране прокатилась 
волна «музыкальных» юби-
леев, остаться в стороне 
от которых наше телеви-
дение просто не могло. И 
что интересно: чем скром-
нее заслуги юбиляра, тем 
больше вокруг него было 
шумихи.

ХОТЯ нельзя сказать, что, 
например, 85-летие великой 
оперной певицы и не менее 
великой женщины Галины 
Вишневской наше ТВ совсем  
оставило без внимания.  Пе-
редачи и фильмы о ней пока-
зывали, и не только на канале 
«Культура». А вот другой юби-
ляр - Вячеслав Бутусов - за-
светился, по сути, только на 
Первом канале, в музыкаль-
ной программе «ДОстояние 
РЕспублики».  И, невзирая на 
формат шоу, умудрился не 
впасть в состояние эйфории 
от самого себя, а, как и по-
лагается рокеру, держался 
скромно и достойно.

Но вот кто в состоянии не-
преходящего восторга от  
себя, любимого, находится 
перманентно, так это Нико-
лай Басков, юбилеи у которо-
го в последнее время, кажет-

ся, случаются слишком часто. 
Только народ отошел от мас-
сированной атаки по поводу 
30-летия «золотого голоса 
России», как уже накрыло 35. 
С другой стороны, ну хочет 
человек широко праздновать 
день рождения - и что в этом 
плохого? Ничего. Тем более и 
возможности такие у челове-
ка есть: снял дорогой ресто-
ран, пригласил близких дру-
зей - и все, что характерно, 
сплошь звезды - в количестве 
500 человек. Выпили, закуси-
ли чем бог послал, засвети-
лись перед камерами.

Вопрос в другом: почему на 
нашем ТВ решили невнятный 
и не такой уж круглый юбилей 
приравнять чуть ли не к госу-
дарственному празднику и по 
всем каналам транслировать 
всю эту звездную гулянку? На 
фоне которой гораздо более 
важные события как-то поте-
ряли свою важность.

Ну а утешает во всем этом 
только одно: если так и даль-
ше пойдет, то 40-летие Ни-
колая Баскова вполне мо-
жет быть объявлено в стра-
не праздничным выходным 
днем.

Анна ВЕТЛИНСКАЯ
Рисунок Максима СМАГИНА

Масленников не любит вспоминать о «Шерлоке Холмсе» 
и «Зимней вишне»

НОВАЯ ЖИЗНЬ  

КРУГЛАЯ ДАТА
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Папы Карло на службе у гения

Итальянские плотники претворили в жизнь идеи Леонардо да Винчи

Любовь в стиле рок
Оперный режиссер Василий Бархатов поставил драму Шиллера

УСТРОИТЕЛИ выставки 
«Гений да Винчи», уже бо-
лее пяти лет путешеству-
ющей по городам и весям 
всего мира, а в эти дни го-
стящей в петербургском 
Музее артиллерии, реши-
ли продемонстрировать 
нам, что человек все-таки 
может объять необъятное. 
Если, конечно, этот чело-
век Леонардо да Винчи.

Специально сам 
вносил ошибки
Кажется, да Винчи под-

властно все - музыка и живо-
пись, литература и архитек-
тура, механика и геометрия, 
медицина и военное дело. 
Понятно, что претворить 
все грандиозные замыслы в 
жизнь он не мог, потому-то 
без конца записывал и зари-
совывал свои идеи. Так поя-
вились знаменитые «кодексы 

да Винчи». Именно эти ко-
дексы, находящиеся, кстати, 
во вполне приличном состо-
янии, и открывают выставку. 
И именно они когда-то стали 
толчком для создания ее экс-
понатов.

Более 6000 дошедших до 
наших дней страниц кодек-
сов были тщательно изучены 
группой итальянских плотни-
ков, задумавших реализовать 
то, что не успел да Винчи. И 
им пришлось, прямо скажем, 
нелегко. Ведь, как известно, 
Леонардо сознательно пу-
тал свои записи - шифровал, 
вносил ошибки, использовал 
зеркальное письмо - видимо, 
предчувствовал, какие в бу-
дущем могут случиться замо-
рочки с авторскими правами! 
Да и изучение флорентийско-
го диалекта, на котором напи-
саны кодексы, тоже требова-
ло времени и усилий.

Кто придумал 
велосипед?

Но современные папы Кар-
ло справились, и результат их 
труда просто поражает вооб-

ражение. Как и обгоняющие 
свое время идеи да Винчи.

Ведь именно он придумал 
приборы для определения на-
правления и скорости ветра. 
Шарикоподшипник, маховик, 
домкрат, лебедка - все это, по 
большому счету, изобретения 
да Винчи. Так же как и подвод-
ная лодка, танк и различные 
виды оружия, в том числе па-
ровая пушка. В деревянном 

виде они, правда, слегка на-
поминают орудия пыток, но 
первоначальная-то идея была 
правильная.

Ну и особый интерес был у 
да Винчи к полетам - на вы-
ставке можно увидеть разные 
варианты крыльев и лета-
тельных аппаратов. Именно 
они стали основой нынешних 
дельтапланов, вертолетов и 
самолетов. Причем «много-

станочник» Леонардо уму-
дрялся использовать свои 
модели не только для науч-
ных экспериментов, но и как 
декорации в театральных по-
становках. Театр тоже входил 
в зону его интересов.

А вот велосипед, вопреки 
всеобщему убеждению, ка-
жется, придумал все-таки 
не да Винчи. Исследователи 
склоняются к мысли, что эски-
зы и расчеты этого средства 
передвижения или делал его 
ученик, или это просто уме-
лая подделка. Но на всякий 
случай деревянный велоси-
пед на выставке представлен.

Ресницы 
Моны Лизы

Ну и конечно, какая выстав-
ка, посвященная Леонардо да 
Винчи, может обойтись без 
«Моны Лизы»?! Нет, из Лувра 
подлинник не привезли, зато 
представили 13 снимков вы-
сочайшего разрешения, ко-
торые открывают некоторые 
тайны знаменитой картины, 
пострадавшей не только от 
времени, но и от вандалов, 
одним из которых был... На-
полеон.

Именно он повесил полотно 
в ванной комнате, что не мог-
ло обойтись без последствий. 
В двадцатом же веке «Мону 
Лизу» обливали кислотой, ки-
дали в нее камнями. Все это 
и привело к тому, что картина 
утратила свой первоначаль-
ный вид. И только благодаря 
этим снимкам мы смогли уви-
деть полотно в первоначаль-
ном виде. А заодно выяснить, 
что картина, которую Леонар-
до рисовал всю жизнь, так и 
осталась незаконченной. И 
наконец-то узнать, что были 
все-таки у Моны Лизы и бро-
ви, и ресницы, просто со вре-
менем с холста они стерлись.

Анна ВЕТЛИНСКАЯ
Фото 

Максима КОНСТАНТИНОВА

В ТЕАТРЕ «Приют коме-
дианта» - очередная гром-
кая премьера. «Коварство 
и любовь». Шиллера здесь 
поставил Василий Барха-
тов, режиссер, который в 
свои 28 лет имеет в твор-
ческом багаже с десяток 
успешных оперных спекта-
клей и всего одну драмати-
ческую постановку. И тоже 
по Шиллеру - в московском 
Театре имени Пушкина два 
года назад Бархатов поста-
вил шиллеровских «Раз-
бойников».

Родом 
из детства

Легенда, с которой Барха-
тов в свое время предстал 

перед широкой публикой, 
гласит: до того как поступить 
в ГИТИС, на факультет музы-
кального театра, юный Ва-
силий был в опере всего два 
раза. И особых восторгов по 
этому поводу не испытал. Но 
за годы обучения в вузе так 
проникся оперным искус-
ством, что, став дипломиро-
ванным специалистом, начал 
выдавать оперные премьеры 
одну за другой. И одну успеш-
нее другой. И все - на про-
славленных сценах, от Мари-
инки до Большого те атра.

Казалось бы, что еще нужно 
человеку? Но нет, Бархатов 
начинает работать в цирке - с 
Андреем Могучим сделал по-
пулярный «Кракатук», на теле-
видении выпускает на Первом 
канале юмористическую про-
грамму «Yesterday. LIVE». Те-
перь вот  - замахнулся на дра-
му.

И хотя легенды, сколько раз 
школьник Бархатов посещал 
драматические театры, пока 
не существует, но, судя по 
всему, чаще, чем оперу. А вот 
впечатления вынес, кажется, 
тоже не слишком приятные. 
Потому-то теперь и решил 
компенсировать нанесенный 
когда-то юношеской психике 
ущерб, постаравшись соз-
дать спектакль, который впе-
чатлил бы нынешнее поколе-
ние тинейджеров, в театр не 
ходящее по определению.

Смерть 
в бутылке 

колы
В результате, забыв про 

оперные, телевизионные и 
цирковые масштабы, Барха-
тов впихивает многостранич-

ное «Коварство и любовь» 
на маленький пятачок сцены 
«Приюта комедианта» - од-
ной из самых маленьких сцен 
города. Понятно, что под та-
кие размеры пришлось уре-
зать и Шиллера. И не только 
урезать, но и перенести дей-
ствие его пьесы в Европу на-
ших дней.

Как следствие - все события 
разворачиваются в звукоза-
писывающей студии, которой 
владеет отец главной геро-
ини. Иногда на заднем пла-
не вспыхивает свет в офисе 
- здесь работает отец героя. 
Все это виртуозно вписал в 
предложенное пространство 
художник Зиновий Марголин.

Понятно, что ни о каких 
исторических деталях го-
ворить не приходится. Все 
предельно современно. Влю-
бленные герои знакомятся 
на рок-концерте, пьют колу и 

пишут эсэмэски. И конечно, 
поют, но отнюдь не близкую 
режиссеру оперу, а все тот же 
рок. Причем делают это очень 
фальшиво, зато от души.

При этом страсти кипят 
точно такие же, как во време-
на и Шекспира, и Шиллера, 
только с учетом современ-
ных реалий, - социальное 
неравенство, коварный отец-
бизнесмен, мешающий влю-
бленным, не по адресу от-
правленная эсэмэска. И яд, 
подсыпанный ревнивым влю-
бленным в бутылку колы.

Разве такое невозможно 
в наше время? Очень даже 
возможно, уверен режиссер 
Бархатов. И скорее всего, ему 
поверят молодые зрители. Ну 
а их родители, пришедшие на 
модного режиссера, может 
быть, что-то поймут про поко-
ление колы и СМС.

Анна ВЕТЛИНСКАЯ

ВПЕЧАТЛЕНИЯ

«Неужели это придумали в ХV веке?»

ОПЕРЕЖАЯ 
ВРЕМЯ

Паровая пушка да Винчи стреляет по-настоящему 
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Валерий ФОКИН: 

«Играем не для зрителя, 
а для показателя?!»

Художественный руководитель Александринского театра, 
как и руководители других творческих коллективов, 

вынужден гнаться за цифрами, потому что так решили чиновники

АЛЕКСАНДРИНСКИЙ те-
атр открыл 256-й сезон, 
который богат на события. 
Это и премьеры спекта-
клей «Игрок», «Сон смеш-
ного человека» и «Гедда 
Габлер». И появление на 
знаменитой сцене имени-
тых европейских коллекти-
вов, например австрийско-
го «Бургтеатра» с «Войной и 
миром». Александринка бу-
дет гастролировать как по 
городам России, так и в ев-
ропейских столицах - Вене 
и Варшаве. Перспективы 
в целом самые радужные. 
Однако художественный 
руководитель старейшего 
театра северной столицы 
Валерий Фокин смотрит в 
будущее с тревогой. О при-
чинах этой тревоги он рас-
сказал «Смене».

Шекспира 
измеряют 
в тонно-

километраже
- Состояние русских репер-

туарных театров сегодня по-
просту плохое. Оно  требует 
подробного разбора, тща-
тельного и умного рефор-
мирования. Но вместо этого 
театру предъявляют новые 
требования, в основном со 
стороны экономических ми-
нистерств, и эти новые тре-
бования приведут нас к еще 
большему упадку.

В частности, целый ряд по-
зиций так называемого 83-го 
закона направлен на уничто-
жение самой сути искусства. 
Среди показателей, по кото-
рым будет осуществляться 
финансирование, едва ли не 
самым главным стал валовый: 
сколько зрителей участво-
вало, сколько мероприятий 
проведено. То, что мы вкла-
дываем в свои спектакли, то, 
как точечно, как творчески мы 
работаем, избегая всяческой 
халтуры, - это, оказывается, 
не важно. То, что декорации 
у нас сложные, поскольку мы 
стремимся к высочайшему 
уровню выразительности, - 
тоже не важно. Мы много ре-
петируем, не жалея ни сил, ни 
времени, - но это уж совсем 
пустяк и на показатели не 
влияет.  

Второй состав, 
на выезд!

- Что же нам делать в по-
добных условиях? Как дать 
приличную цифру? Мы сей-

час напряженно работаем над 
вводами новых исполните-
лей, чтобы каждый спектакль 
играли два состава: один, по-
ложим, играет здесь, другой - 
на выезде. Опять, как бывало, 
обдумываем выездные вари-
анты - спектакли попроще, с 
минимумом исполнителей и 
декораций. А ведь мы от этого 
недавно ушли и сосредоточи-
лись на художественных за-
дачах. А нам сейчас говорят: 
«Лучший театр - тот, который 
сыграет большее количество 
спектаклей». Это бред! А нам 
отвечают: «Лучшим по показа-
телям дадим денег побольше, 
худшим - поменьше. Так что 
будьте добры - соответствуй-
те!» Чиновники не понимают 
и, думаю, никогда и не поймут 
сути театра. Им кажется, что 
театр - это легкая такая штуч-
ка: выучил текст, вышел, про-
читал и пошел дальше. Поэто-
му чиновники приравнивают 
нашу деятельность к деятель-
ности по оказанию услуг на-
селению, а сами постановки 
- к досуговым мероприятиям. 
Чаепитие в красном уголке и 
спектакль Александринского 
театра легко располагаются у 
них в одном отчетном ряду. Я 
понимаю, что надо перестра-
иваться, и что «времена не 
выбирают», и что жизнь есть 
жизнь, но... Но неужели же 
будем играть не для зрителя, 
а для показателя?! 

Четыре сбоку - 
ваших нет

- Конечно, мы сопротив-
ляемся, но закон выполнять 
обязаны. Рады и тому, что 
пока еще не воплощены в 
реальность некоторые меч-
ты, которые витают в головах 
чиновников. Они чудовищны. 
Например, сверху хотят спу-
стить указание, что среди на-
ших постановок 20 процентов 
должны быть эксперимен-
тальными, а 80 - не экспери-
ментальными. То есть четыре 
спектакля мы ставим кое-как, 
а только в пятом потрясаем 
зрителя новаторством? Так, 
что ли? Неужели не ясно, что 
каждый спектакль - это по-
иск, это новизна, это экспе-
римент! Если, конечно, речь 
идет не о халтуре.

Еще одно нововведение, 
которое пока удалось отбить, 
- превалирующее значение 
директора над художествен-
ным руководителем. Получи-
лось бы, что человек, который 
занимается туалетной бума-
гой, финансовыми вопросами 
и прочим, диктовал бы режис-
серам, что ставить. Если бы 
директору показалось, что 
постановщик готовит некас-

совый спектакль, он бы его 
уволил и пригласил другого, 
попроще, под девизом «День-
ги надо зарабатывать!». По-
нятно, что театр стремитель-
но скатился бы к пещерному 
уровню...

В поисках... 
плана

- Я не сильно удивился по-
ведению экономистов, пред-
лагающих неразумные меры. 
Но меня весьма удивило наше 
Министерство культуры. Оно 
ведет себя так, будто оно 
- Министерство финансов. 
Развитие искусства, проведе-
ние грамотной театральной 
реформы, похоже, не силь-
но занимает умы чиновников 

этого ведомства. Министер-
ство за введение показате-
лей - так проще. А вот нам 
- куда сложнее. Нам нужны 
теперь параллельные поста-
новки, бесконечные гастроли, 
«малогабаритные» спектакли 
(на двух исполнителей и без 
декораций). Я буду старать-
ся делать все, чтобы на каче-
стве нашей работы эти ново-
введения не отразились, но 
тем не менее понятно, что в 
какой-то степени отразятся. 
Нам придется больше играть 
и меньше репетировать. За-
мечательное творческое вре-
мя закончилось. Я уже не могу 
позволить режиссерам дли-
тельные (а они зачастую так 
необходимы!) творческие ис-
кания. Нам надо план давать!

Премьер 
понимает

- Интересно, что требова-
ния к театру происходят на 
фоне далеко не блестящего 
финансирования. Есть тому 
объективные причины, ко-
нечно. Кризис - это ведь не 
то явление, что вчера было, 
а сегодня - раз! - и прошло. 
Мы вступили, на мой взгляд, 
в период многолетней эко-

номической стагнации. По-
нятно, что мы и не ожидаем 
роскошных условий для куль-
турной жизни. Однако и в 
этих условиях люди, понима-
ющие высокую роль русского 
репертуарного театра, ста-
раются нам помочь. Напри-
мер, строительство второго 
центра Александринки стало 
весьма реальным после того, 
как Владимир Путин дал рас-
поряжение и нам наконец-то 
перевели деньги на его стро-
ительство. Обратил внимание 
премьер-министр и на пре-
словутый 83-й закон. Скорее 
всего, сомнительные поло-
жения этого документа будут 
изменены. Во всяком случае, 
мы надеемся на это.

Я думаю, что нам надо бо-
роться, держаться, потому 
что на Александринский театр 
смотрят очень многие сегод-
ня. Вот если мы выдержим, 
добьемся своих творческих 
целей, научимся себя защи-
щать - другим будет легче. 
Иначе, если мы пропадем, то 
уникальное явление - русский 
репертуарный театр - исчез-
нет, снизойдет на уровень 
антрепризы, ставящей целью 
только сбор денег.

Людмила АНДРЕЕВА
Фото Кирилла КУДРЯВЦЕВА

ОТКРОВЕНИЯ «Еще одно 
чиновничье 
нововведение, 
которое пока 
удалось отбить, - 
превалирующее 
значение 
директора над 
художественным 
руководителем. 
Получилось бы, 
что человек, 
который 
занимается 
туалетной 
бумагой, 
финансовыми 
вопросами 
и прочим, 
диктовал бы 
режиссерам,
что ставить».

, под девизом «День-
зарабатывать!». По-
о театр стремитель-
лся бы к пещерному 

поисках... 
плана

сильно удивился по-
экономистов, пред-

х неразумные меры.
весьма удивило наше 
рство культуры. Оно 
ебя так, будто оно 
стерство финансов. 

искусства, проведе-
мотной театральной
ы, похоже, не силь-

ает умы чиновников 

Фокин 
больше 
не сможет 
позволить 
режиссерам 
длительные 
творческие 
искания
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НАБЛЮДАЯ за такими 
матчами, как «Зенит» - 
«Волга», поневоле задумы-
ваешься о том, что в рос-
сийской Премьер-лиге вы-
ступает слишком много ко-
манд. А ведь «Волга» - это 
все-таки не «Томь», игроки 
которой до сих пор ждут то 
ли апрельскую, то ли май-
скую зарплату. Но и в таких 
матчах есть своя прелесть. 
В особенности если вско-
ре предстоит решающая 
битва с «Шахтером» в Лиге 
чемпионов.

В САМОМ деле, «Зениту» 
немного подфартило с ка-
лендарем: перед свиданием 
на «Петровском» с «Порто» 
он принимал там же выше-
упомянутую «Томь» - пусть 
ей не икается. Накануне пу-
тешествия в Донецк в роли 
спарринг-партнера выступил 
«Ростов», опять же не  «Томь», 
конечно, но тоже, извиняюсь, 
«груша». Теперь вот «Волга». 
То есть чемпионы России, от-
кровенно говоря, могли себе 
позволить сэкономить силы. 
Да и болельщики не остались 
внакладе - «груши» и так полу-
чили по полной. В общем, все 
как в боксе - главному бою 
предшествуют разогревоч-
ные поединки. 

Что немаловажно, на разо-
греве тоже отрабатывали 
мастера высшей пробы. Да, 
в составе «Зенита» не ока-
залось травмированного 

Александра Кержакова и дис-
квалифицированных Романа 
Широкова и Мигеля Данни, 
то есть трио, определяюще-
го креативный вектор чем-
пионов России. Но и без них 
нашлось кому креативить - 
вновь на высоком уровне про-
вели игру Виктор Файзулин и 
Александр Бухаров, нынче ре-
гулярно набирающие очки по 
хоккейной системе «гол плюс 
пас». В общем, покуражил-
ся «Зенит» вдоволь, отгрузив 
нижегородским гостям три 
мяча. Разве что скорости ко-
мандной хозяевам, пожалуй, 
не хватало, что с учетом от-
сутствия того самого трио 
вполне естественно. А Влади-
мир Быстров только еще на-
бирает форму.

Совсем другие трудовые за-
траты потребуются «Зениту» в 
предстоящей битве с «Шахте-
ром», для которого вторнич-
ный матч - вообще последний 
шанс побороться за выход из 
группы. Но, судя по послед-
ним играм горняков в чемпи-
онате и Кубке Украины, свои 
игровые проблемы, прежде 
всего в обороне, они не ре-
шили, с незавидным постоян-
ством пропуская минимум по 
два мяча за 90 минут. Ко все-
му прочему чемпион Украины 
накануне визита в Петербург 
потерял целую группу игро-
ков основного состава - за-
щитников Чигринского и Чи-
жова и полузащитников Фер-
нандиньо и Жадсона. Только 
данный факт зенитовцев рас-
слаблять не должен.

Константин МАЛИНИН
Фото 

Максима КОНСТАНТИНОВА

Туктамышева 
начала 

с победы
Блестяще выступили рос-

сийские фигуристы на Гран-
при Канады в Миссисоге. 
14-летняя воспитанница 
знаменитого тренера Алек-
сея Мишина Елизавета Тук-
тамышева выиграла свой 
дебютный взрослый Гран-
при с рекордной для себя 
суммой 177,26 балла, опере-
див японку Акико Сузуки и 
американку Эшли Вагнер. 
Еще одна представительни-
ца города на Неве, Алена Ле-
онова, стала четвертой. В со-
стязаниях спортивных пар 
первенствовал дуэт Макси-
ма Транькова и Татьяны Во-
лосожар.  

«Петротрест» 
ушел 

на перерыв
Заключительные перед 

перерывом в сезоне-2011/12 
матчи сыграли футболисты 
«Петротреста». В рамках 
зоны «Запад» второго ди-
визиона они дома сначала 
выиграли у «Волочанина-
Ратмира» из Вышнего Во-
лочка со счетом 2:0, а затем 
сыграли вничью с «Волгой» 
из Твери - 1:1. С 69 очками 
в 36 матчах «Петротрест» 
идет вторым, а лидирует с 
72 очками в 35 играх «Спар-
так» из Костромы. Возобно-
вят питерцы сезон только 
22 апреля. 

Провальное 
возвращение 

«Авто»
Возвращение питерского 

«Автомобилиста» в элиту 
российского волейбола по-
лучается пока полностью 
провальным. После четырех 
туров в зоне «Запад» Супер-
лиги команда проиграла 
все четыре матча с общей 
разницей выигранных и 
проигранных сетов 0:12. На 
прошлой неделе в четвертом 
туре питерцы уступили на 
выезде «Белогорью» 0:3.  

Стадион 
достроят 

позже
Футбольный стадион 

«Зенита» на Крестовском 
острове планируется вве-
сти в эксплуатацию в 2013 
году. Об этом на днях заявил 
представитель вице-губер-
натора Петербурга Романа 
Филимонова. Ранее плани-
ровалось, что арена будет 
готова принимать матчи 
уже в конце 2012-го, но те-
перь в эти сроки будут толь-
ко завершаться основные 
работы по капитальному 
строительству и обустрой-
ству территории.

КОРОТКО

ФУТБОЛ. ЧЕМПИОНАТ РОССИИ. 
ПРЕМЬЕР-ЛИГА. 29-й ТУР

«Зенит» - «Волга» - 3:0 (2:0). 
27 октября. Санкт-Петербург. Стадион «Петровский». 

19 300 зрителей. Судья - Николаев (Москва).
«Зенит»: Малафеев, Анюков, Алвеш, Кришито, Ломбертс 

(Лукович, 84), Зырянов, Файзулин (Розина, 71), Семак, Де-
нисов, Лазович, Бухаров (Быстров, 73).

«Волга»: Абаев, Григалава, Буйволов, Гетигежев, Ещенко, 
Арзиани (Плешан, 65), Турсунов (Джавадов, 46), Шуленин, 
Секели, Аджинджал (Хазов, 70), Бибилов.

Голы: Файзулин, 2; Бухаров, 37; Лазович, 69 (с пенальти).
Предупреждены: Арзиани, 39; Шуленин, 51; Абаев, 69; 

Секели, 89.
Результаты остальных матчей: «Краснодар» - «Ку-

бань» - 0:2, «Рубин» - «Ростов» - 1:1, «Томь» - «Динамо» - 0:2, 
«Спартак» - «Локомотив» - 3:0, ЦСКА - «Спартак-Нальчик» - 
4:0, «Анжи» - «Амкар» - 2:1, «Крылья Советов» - «Терек» - 2:1.

Положение команд

В следующем, 30-м туре встречаются: 5 ноября. 
«Анжи» - «Крылья Советов», «Ростов» - «Томь», «Дина-
мо» - «Спартак». 6 ноября. «Кубань» - «Зенит», «Локо-
мотив» - ЦСКА, «Спартак-Нальчик» - «Амкар», «Терек» - 
«Краснодар»,«Волга» - «Рубин».

ТУРНИР МОЛОДЕЖНЫХ КОМАНД
«Зенит-М» - «Волга-М» - 3:0.

РЕЗУЛЬТАТ

Общество 
с ограниченной 
ответственностьюǾАВИАЛЬТАǿСпонсор рубрики

р
е

к
л

а
м

а

И борцы из нижегородцев никудышные

«Груши» получили 
от «Зенита» по полной
Чемпионы России потренировались на «Волге»

Команда И В Н П М О
1 Зенит 29 17 9 3 58 - 24 60
2 ЦСКА 29 16 10 3 57 - 28 58
3 Динамо 29 16 6 7 50 - 29 54
4 Локомотив 29 15 7 7 48 - 29 52
5 Спартак 29 15 7 7 47 - 32 52
6 Рубин 29 13 10 6 40 - 26 49
7 Кубань 29 14 6 9 37 - 26 48
8 Анжи 29 12 9 8 35 - 31 45
9 Краснодар 29 10 8 11 38 - 41 38

10 Ростов 29 7 8 14 29 - 44 29
11 Терек 29 7 7 15 27 - 45 28
12 Амкар 29 6 9 14 19 - 37 27
13 Крылья Советов 29 6 9 14 20 - 40 27
14 Волга НН 29 7 4 18 23 - 40 25
15 Спартак -Нальчик 29 4 9 16 21 - 39 21
16 Томь 29 4 8 17 18 - 56 20

ЛЮБИМАЯ 
КОМАНДА



ПОДВИГИ питерского СКА 
на старте сезона-2011/12 
в КХЛ не остались не за-
меченными главным тре-
нером сборной России по 
хоккею Зинэтулой Биля-
летдиновым. В расширен-
ный список приглашенных 
на Кубок «Карьяла» хокке-
истов вошли защитник Де-
нис Денисов и нападаю-
щий Игорь Макаров. 

- НЕМНОГО удивился, что 
попал в список Билялетдино-
ва: все-таки у нас в России 
очень много хороших моло-
дых ребят, - скромничал по-
сле этого известия 24-летний 

Макаров. Всего на сбор в Но-
вогорске, который пройдет 
7 - 8 ноября, приглашены 23 
хоккеиста. Сборная России 
стартует в Кубке «Карьяла» 10 
ноября матчем с финнами на 
открытом воздухе в Хельсин-
ки. 

Сергей ЛИНЕШИРОВ
Фото Кирилла КУДРЯВЦЕВА

3331 октября 2011 годаСпорт
«Спартак» заиграл 

без истерик»
Евгений Кисурин предрекает питерцам 

борьбу за «золото» ПБЛ

БАСКЕТБОЛИСТЫ пе-
тербургского «Спартака» 
весьма мощно стартовали 
в Единой лиге ВТБ, одна-
ко чемпионат Професси-
ональной баскетбольной 
лиги, или, иными слова-
ми, чемпионат страны, на-
чинается только сейчас. 
О нынешнем состоянии 
«Спартака» и его перспек-
тивах рассказал «Смене» 
двукратный серебряный 
призер чемпионатов мира 
Евгений Кисурин. 

- ДЛЯ МЕНЯ столь резвое 
начало «Спартака» - не сюр-
приз. Да, в межсезонье в ко-
манде сменился тренер, поя-
вились новые баскетболисты. 
Однако, в отличие от прошло-
го года, когда баскетболисты 
прибыли к Цви Шерфу перед 
самым началом сезона, у Юре 
Здовца было время плано-
мерно и грамотно провести 

предсезонную подготовку. 
Лично видел, в какой хорошей 
рабочей обстановке трениро-
вались ребята, поэтому и не 
ожидал от них долгой раскач-
ки. 

По тем матчам «Спартака», 
которые удалось посмотреть, 
могу отметить спокойное ве-
дение игры, что позитивно 
сказывается на атмосфере. 

При Шерфе команда могла 
в первой половине повести 
«+20», а потом разбазарить 
преимущество и войти в 
нервную, непредсказуемую 
концовку. Сейчас же спар-
таковцы спокойно весь матч 
держат соперников на ком-
фортном расстоянии 6 - 8 
очков - без пожаров, без ис-
терик на скамейке. О хорошо 
заметном тренерском по-
черке Здовца говорить пока 
рановато, но уже видно: сло-
венский тренер хорошо знает, 
что делает. И пока у него все 
прекрасно получается.

Из баскетболистов нынеш-
него «Спартака» на данный 
момент особо отмечу Патри-
ка Беверли и Йотама Гальпе-
рина. Именно они ведут игру 
команды: Беверли с точки 
зрения «физики», а Гальперин 
использует свою светлую го-
лову. Этот думающий игрок - 
очень хорошее приобретение 
питерской команды. По пово-
ду пришедших в «Спартак» в 
межсезонье россиян Валерия 
Лиходея и Павла Сергеева 
скажу, что у них есть возмож-
ности для дальнейшего роста. 
Я видел, как действовал Лихо-
дей в студенческой сборной 
России и в «Триумфе», так что 
его нынешняя результативная 
игра не удивляет. Потенциал у 
парня большой.

Считаю, «Спартак» наряду с 
ЦСКА, «Химками», УНИКСом 
и «Локомотивом-Кубанью» 
способен претендовать на 
золотые медали чемпионата 
ПБЛ. Да-да, именно на золо-
тые, я не оговорился. ЦСКА 
также можно обыгрывать, 
что «Спартак» уже недавно 
сделал в рамках Единой лиги 
ВТБ. Сейчас состав питерцев 
выглядит сильным и сбалан-
сированным, но, возможно, 
в середине сезона, когда вы-
явятся какие-то слабые ме-
ста, усиление в виде классно-
го новичка не помешает. 

Сергей ПОДУШКИН
Фото Кирилла КУДРЯВЦЕВА 

и Максима КОНСТАНТИНОВА

ПОД КОЛЬЦОМ

ШАЙ-БУ!

Чемпионат ПБЛ-2011/12
СТРОГО ПО РАСПИСАНИЮ

Резвое начало «Спартака» - не сюрприз

Кисурин видит у тренера 
Здовца фирменный почерк

РАЗГОВОРЫ о намерении 
Петербурга включиться в 
гонку за право принять у 
себя летнюю Олимпиа-
ду-2024 пошли еще в се-
редине лета. Теперь же эту 
идею одобрили и на феде-
ральном уровне. 

- В ПРИНЦИПЕ, эта амбиция 
поддерживается. Конечно, не 
будем предрекать решение, 
посмотрим на экономическую 
ситуацию в стране и Санкт-
Петербурге. Но Олимпийские 
игры 2024 года городу впол-
не по плечу, - заявил на днях 
вице-премьер правительства 
РФ Дмитрий Козак, куриру-
ющий подготовку к зимним 
Играм-2014 в Сочи.

Напомним, что после про-
веденной в СССР Олимпиа-
ды-1980 в Москве наша стра-
на дважды замахивалась на 
проведение летних Игр. Но 
обе попытки завершились 
крайне неудачно: в лихие 90-е 
Петербург в борьбе за Олим-
пиаду-2004 изначально счи-
тался одним из аутсайдеров 
и не попал даже в шорт-лист 

претендентов. Москва спустя 
восемь лет предварительный 
отбор в заветную пятерку 
фаворитов прошла, но этим 
и ограничилась. Но сейчас 
многое изменилось: между-
народные спортивные чинов-
ники оценили прогресс рос-
сийской экономики и крупные 
турниры посыпались на Рос-
сию как из рога изобилия. В 
обозримом будущем нас ждут 
не только Игры-2014 в Сочи, 
чемпионат мира-2018 по 
футболу и Универсиада-2013 
в Казани, но и чемпионаты 
мира по самым медалеемким 
видам спорта - легкой атлети-
ке и плаванию.  

В общем, вскоре с точки 
зрения проведения круп-
нейших турниров мы станем 
спортивной державой № 1. 
Для полного счастья не хвата-
ет только летней Олимпиады. 
Президент ОКР Александр 
Жуков уже говорил, что по-
дача заявки Петербурга на 
2024-й или 2028-й весьма ве-
роятна, нашла идея поддерж-
ку и у городских чиновников. 
Нынче, судя по всему, настала 
пора готовить конкурентоспо-
собную заявку.

Константин МАЛИНИН

В двадцать 
четвертом?

Идея провести Игры-2024 
в Петербурге нашла поддержку 

в правительстве

ПЯТЬ КОЛЕЦ

Макаров удивился приглашению Билялетдинова

6 ноября «Химки» - «Спартак»

12 ноября
«Локомотив-Кубань» (Краснодар) - 
«Спартак»

18 ноября «Спартак» - «Триумф» (Люберцы)

25 ноября
«Красные Крылья» (Самара) - 
«Спартак»

10 декабря «Спартак» - «Енисей» (Красноярск)

23 декабря «Нижний Новгород» - «Спартак»

6 января   УНИКС (Казань)- «Спартак»

14 января   ЦСКА (Москва) - «Спартак»

28 января
«Спартак» - «Спартак-Приморье» 
                          (Владивосток)

11 февраля
«Спартак-Приморье» - 
«Спартак»

18 февраля «Спартак» - «Химки»

3 марта
«Спартак» - «Локомотив-
                         Кубань»

23 марта
«Спартак» - «Нижний 
                          Новгород»

1 апреля «Спартак» - УНИКС

5 апреля
«Спартак» - «Красные 
                           Крылья»

24 апреля «Енисей» - «Спартак»

28 апреля «Спартак» - ЦСКА

7 мая «Триумф» - «Спартак»

В списке Била
В сборную вызван армеец 

Игорь Макаров

Хоккей. КХЛ. Регулярный 
чемпионат. «Динамо» (Мо-
сква) - СКА - 1:4, «Лев» (По-
прад, Словакия) - СКА - 0:4. 

Положение команд. 1. 
«Амур» (Хабаровск) - 43 очка 
(в 20 матчах). 2. «Трактор» 
(Челябинск) - 37 (18). 3. СКА - 
37 (16)…

РЕЗУЛЬТАТ

Баскетбол. Единая лига 
ВТБ. «Спартак» - «Локомо-
тив-Кубань» - 86:74, «Проком» 
- «Спартак» - 67:77, «Енисей» 
- «Спартак» - 70:91. 

РЕЗУЛЬТАТ
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Южный зря 

ломал ракетки
Победа на теннисном St. Petersburg Open 

досталась представителю бывшей Югославии

НЕТ, все-таки реклама - 
это великая сила. Каждый 
день у служебного вхо-
да СКК «Петербургский» 
участников теннисного 
St. Petersburg Open-2011 
встречал плакат, на кото-
ром серб Янко Типсаревич 
и хорват Марин Чилич де-
монстрировали победные 
жесты. И что бы вы думали, 
именно Типсаревич с Чи-
личем в воскресенье ра-
зыграли между собой фи-
нал турнира, а остальные 
игроки, вдоволь насмо-
тревшись на изображения 
фаворитов, покорно само-
устранились. Победил хор-
ват.

Янко все 
понимает

Формально главным геро-
ем в Питере должен был стать 
француз Жиль Симон. Но го-
род на Неве встретил Жиля 
прохладно, тот вылетел уже 
в первом круге, собрал чемо-
даны и улетел. Другое дело - 
второй сеяный, Типсаревич, 
который в чемпионской гонке 
АТР даже опережал Симона. 
Он здесь почти свой, приез-
жает каждый год, а неделю 
назад выиграл в Москве Кубок 
Кремля. Хотя столичная пу-
блика на матчах с российски-
ми теннисистами его не жа-
лела - освистывала, обзывала 
всякими нехорошими слова-
ми. Согласитесь, не шибко 
приятно, особенно если пре-
красно понимаешь русский 
язык. А Типсаревич понимает, 
даже просит не переводить 
ему вопросы, только отвечать 
предпочитает на английском. 

Колоритным этот хороший 
приятель Новака Джоковича 

считался всегда - энергичный, 
импульсивный, играет всегда 
в очках, фанат творчества Фе-
дора Михайловича Достоев-
ского. Но в 27 лет Янко, похо-
же, близок к тому, чтобы стать 
настоящей звездой. Этой 

осенью, перед St. Petersburg 
Open, он потрудился на сла-
ву - дошел до четвертьфина-
ла US Open, выиграл первые 
в карьере титулы (в Куала-
Лумпуре и в Москве). И глав-
ное, играет просто блестяще. 
Пусть и выглядит немного из-
мотанным своими теннисны-
ми подвигами. 

Где деньги, 
Алекс?

- Каждый день все одинако-
во: приезжаю на арену, когда 
еще темно, а уезжаю, когда 
уже темно. Совсем не вижу 
света. Но не жалуюсь. Поста-
вил цель - завершить сезон 
в топ-10 и планомерно иду к 
ней, - говорил Типсаревич. 

За пределами корта он дей-
ствительно выглядел очень 
усталым. И даже странным, 
поскольку в хорошо отапли-
ваемом СКК периодически 
щеголял в теплой черной ша-
почке. Прямо как какой-то рэ-
пер. Но у больших мастеров 
свои причуды, а питерские 
поклонники тенниса явно (и 
не зря) посчитали Янко боль-
шим мастером. Иначе как 
объяснить огромную оче-
редь, выстроившуюся к сербу 
во время автограф-сессии. 

Да и на трибунах Типсаревича 
поддерживали куда активнее, 
чем его оппонентов. 

Конечно, с представителя-
ми России серб не играл, зато 
в полуфинале скрестил ракет-
ки с «без пяти минут» игроком 
нашей сборной американцем 
Алексом Богомоловым-млад-
шим. 28-летний сын извест-
ного советского теннисиста 
давно переехал в США. Но 
нынче в Питере официально 
подтвердил - он готов играть 
в Кубке Дэвиса за Россию и 
даже подал официальное за-
явление в Международную 
федерацию тенниса. Однако 
в пятницу над Алексом начали 
сгущаться тучи: в американ-
ской федерации не захотели 
его отпускать. Мол, не для 
того они тратили деньги на 
подготовку Богомолова, что-
бы он играл за другую страну. 

- Очень странно, в USTA за-
явили, что потратили на меня 
50 тысяч долларов, но в по-
следние десять лет федера-
ция мне ничем не помогала, - 
возмутился Богомолов после 
проигранного полуфинала. И 
добавил, что ранее на игру за 
Россию его благословил сам 
великий Джон Макинрой. 

Один 
за всех

Михаил Южный выступает 
за нашу сборную уже десять 
лет. В начале года объявил 
было об уходе, но осенью вер-
нулся. Уговорили, объяснили, 
что играть-то нынче больше и 
некому. В Петербурге Южный 
после вылета в 1/8 финала 
Дмитрия Турсунова и Игоря 
Андреева также отдувался в 
одиночном разряде (в паре 
питерец Михаил Елгин вме-
сте с Александром Кудряв-
цевым впервые в карьере 
вышли в финал турнира АТР) 
за всю Россию. Регулярно пу-
блично признавался в любви 
к нашему городу, а на корте 
заводил себя, колошматя и 
кроша ракетки руками и нога-
ми. В полуфинале, правда, та-
кая порча инвентаря себя не 
оправдала. Не спасла и под-
держка публики, в том числе 
и задорные детские кричалки 
с трибун, - Южный проиграл. 
Но он сюда еще обязательно 
вернется и изо всех сил по-
старается взять реванш. 

Сергей ПОДУШКИН
Фото 

Максима КОНСТАНТИНОВА

ИГРОВАЯ 
ЗАВИСИМОСТЬ

Теннис. St. Petersburg 
Open-2011. Мужчины. По-
луфиналы. Янко Типсаревич 
(Сербия) - Алекс Богомолов-
младший (США) - 6:2, 6:1, Ма-
рин Чилич (Хорватия) - Миха-
ил Южный (Россия) - 6:3, 6:4. 
Финал. Типсаревич - Чилич 
- 1:2. Пары. Финал. Михаил 
Елгин/Александр Кудрявцев 
(Россия) - Колин Флеминг/
Росс Хатчинс (Великобрита-
ния) -  1:2.

РЕЗУЛЬТАТ

Кукушкина 
не скормили 
крокодилам

Предыдущий St. Peters-
burg Open, кто подзабыл, 
завершился сенсационной 
победой выступавшего за 
Казахстан россиянина Ми-
хаила Кукушкина. На сей 
раз Михаил вылетел уже 
во втором круге. Возмож-
но, потому, что решил не 
рисковать своей жизнью. 

Дело в том, что после 
проигрыша в финале-2010 
своего подопечного Миха-
ила Южного тренер Борис 
Собкин с улыбкой пообе-
щал скормить Кукушкина 
крокодилам во время со-
вместного предсезонного 
сбора в Таиланде. 

- Я был на этих сборах, 
Кукушкина скормить кро-
кодилам действительно 
хотели, но он как-то выкру-
тился, - продолжил шут-
ливую историю уже на ны-
нешнем турнире украинец 
Сергей Стаховский.

Сам Сергей на старте St. 
Petersburg Open-2011 по 
воле жребия встречался 
как раз со своим прияте-
лем Южным. И проиграл 
тому в двух партиях. 

- Думаю, после такого 
матча меня-то скармли-
вать крокодилам никто и 
пытаться не будет. Хоть 
какой-то плюс, - юморил 
после неудачи Стаховский. 

  «Бронза» -  
журналисту 

«Смены» 
Какой солдат не мечта-

ет стать генералом?! А ка-
кой журналист, пишущий 
о теннисе, не хочет сы-
грать матч-другой на St. 
Petersburg Open?! Благо 
на питерском теннисном 
турнире регулярно прово-
дятся соревнования для 
прессы, в которых ваш 
покорный слуга играет не 
первый год. В 2010-м, к 
примеру, корреспондент 
«Смены» стал серебряным 
призером в парном тур-
нире, а на сей раз занял 
третье место в одиночном 
разряде, дойдя до полу-
финала, но там уступив 
чуть более мастеровитому 
сопернику - 3:6. К сожале-
нию, трибуны центрально-
го корта (а именно на нем 
и проводился этот поеди-
нок) рано утром в четверг 
были практически пусты 
- за затяжными и содержа-
тельными розыгрышами 
наблюдали лишь охранни-
ки да уборщицы, совме-
щавшие просмотр матча 
со своими непосредствен-
ными обязанностями. Во 
встрече за третье место 
корреспондент «Смены» 
вел 5:2, но победную точ-
ку поставить попросту 
не успел. Соревнования 
прессы чуть затянулись и 
исчерпали лимит време-
ни. Так что организаторы 
логично решили присудить 
две «бронзы». 

Сергей ПОДУШКИН

ВОКРУГ ДА ОКОЛО

Уже десять лет Михаил бьется за Россию

Типсаревич стал чемпионом 
St. Petersburg Open 
по количеству розданных 
автографов

Джокович не играл 
в Петербурге, но активно 
участвовал в рекламной 
кампании
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Дмитрий ТУРСУНОВ: 

«Не все хотят 
убиваться на корте!»

Один из лучших теннисистов России 
не может позволить себе тренера по фитнесу

Русская школа шоколада брутальна!
Как участники питерского турнира делали конфеты

ЗА СВОЮ карьеру 28-лет-
ний Дмитрий Турсунов вы-
играл семь турниров АТР, 
входил и в двадцатку луч-
ших теннисистов мира. Он 
изрядно настрадался из-
за травм, но восстановил-
ся и вновь вернулся в ми-
ровой «Топ-40». Во время 
St. Petersburg Open с Тур-
суновым встретился кор-
респондент «Смены». 

О неудобных 
кроватях

- Дмитрий, вы по-преж-
нему получаете от тенниса 
удовольствие или уже вос-
принимаете его как работу? 

- Да, это работа, которая 
не всегда в радость. Но в жиз-
ни постоянно сталкиваешься 
с трудностями, и их прихо-
дится преодолевать. На дан-
ный момент у меня все еще 
хорошо получается играть в 
теннис. И пока есть возмож-
ность играть и побеждать, 
надо терпеть неудобные кро-
вати в отелях, постоянные 
перелеты, процесс упаковки 
и распаковки сумок, похожий 
на сборку и разборку автома-
тов в армии...

- Может, и имидж одного 
из главных теннисных ба-
лагуров вас начал тяготить?

- Не питаю иллюзий: я на-
хожусь в центре внимания, 
только пока играю. Когда про-
сто выхожу на улицу, меня 
вряд ли кто-то замечает. 
Многие, кстати, не понимают 
сложностей нашей профес-
сии. Считают, что теннисисты 
все время ездят на лимузи-
нах, а вокруг них вращаются 
красивые топ-модели. Никто 
не видит изнанки, а она ведь 
есть даже у кинозвезд. Да, ак-
теры на публике улыбаются и 
машут ручкой, но так ли они 

счастливы? Материальные 
ценности, конечно, приносят 
радость, однако в жизни есть 
вещи и более важные. 

Гольф 
очень скучен

- Скажите, а на корте бы-
вает время поразмыслить 
о тех же жизненных ценно-
стях?

- Во время игры даже раз-
думья по поводу тактики 
могут быть опасны - теннис 
слишком динамичный вид 
спорта. Если промедлил при 
принятии решения, послед-
ствия могут быть плачевны. В 
любых индивидуальных видах 
ты порой сам себе мешаешь. 
И это не только в теннисе 

происходит, а, к примеру, и в 
гольфе. 

- Неужели по примеру 
знаменитого в недавнем 
прошлом теннисиста, а 
ныне чемпиона России по 
гольфу Евгения Кафельни-
кова всерьез им увлеклись?  

- Нет, мне гольф не очень 
интересен. Слишком мно-
го ходишь, слишком мало 
играешь, два раза за полча-
са бьешь по мячу. В общем, 
маловато динамики. Вот на 
машине по гоночному треку 
погонял бы с удовольствием. 

- В нынешнем году в муж-
ском теннисе произошел 
переворот - на вершину, 
оттеснив Федерера и На-
даля, забрался серб Новак 
Джокович. Ожидали от него 
такой прыти?

- Если честно, Новак меня 
удивил. Конечно, он всегда 
был талантливым тенниси-
стом, да и его игра не изме-
нилась кардинально. Однако 
видно, Джокович заметно 
прибавил как физически, так 
и психологически. Стал бо-
лее скрупулезно относиться 
к своей физподготовке, начал 
выигрывать, причем победы 
нарастали как снежный ком. 
Серб практически перестал 
нервничать, а соперники, на-
против, при встрече с ним все 
чаще паникуют. 

- Может, и вам стоит под-
тянуть «физику», занимаясь 
с квалифицированным тре-
нером по фитнесу?

- В теории вы абсолютно 
правы. Вот только найти вы-
сококлассного специалиста 

крайне сложно, да и обойдет-
ся он недешево. Многое упи-
рается в деньги. 

Особых 
дарований нет
- Если вы сетуете на до-

роговизну тенниса, что уж 
говорить о юных игроках, 
которые порой не могут 
пробиться в элиту из-за не-
хватки средств. Может, во 
многом из-за этого в рос-
сийском мужском теннисе 
нынче большие проблемы 
со сменой поколений?

- Действительно, особых 
дарований сейчас не вижу. 
Хотя с подобными проблема-
ми сталкиваются и в других 
странах. Но у нас, в огромной 
России, действительно очень 
мало кортов, на которых да-
леко не все могут себе позво-
лить играть. А те, кто может, 
совершенно не обязательно 
хотят убиваться на трениров-
ках ради высоких результа-
тов. У них ведь и так в жизни 
все будет хорошо: поступят в 
престижный вуз, получат хо-
рошую профессию и заживут, 
скажем, в Лондоне припева-
ючи. К тому же, в отличие от 
большинства стран, в России 
теннисисты по окончании ка-
рьеры крайне редко переда-
ют свой опыт молодежи. 

- А вы готовы по оконча-
нии карьеры тренировать 
детей?

- Чувствую, что могу по-
мочь, внести свой вклад. Не 
загадываю, вдруг окажусь 
никому не нужен или столк-
нусь с неадекватными роди-
телями, которые будут учить 
меня, как тренировать. Одна-
ко мне интересно заниматься 
педагогической деятельно-
стью. Не важно где - в Мо-
скве, в Туле или за границей,  
главное - быть востребован-
ным и помогать российским 
ребятам. 

Сергей ПОДУШКИН
Фото www.baltinfo.ru

ОНИ хорошо умеют бить 
по мячу, но способны ли 
так же хорошо готовить? В 
прошлом году участники 
St. Petersburg Open соз-
давали пиццу, на сей раз 
Дмитрию Турсунову и нем-
цу Михаэлю Берреру до-
сталась задачка послож-
нее - приготовить вкусные 
шоколадные конфеты. 

ПЕРЕД своего рода кули-
нарным поединком тенниси-

стам выделили искушенных 
в кулинарном искусстве де-
вушек-инструкторов, одели в 
фартуки и выдали белые пер-
чатки. 

Чуть взлохмаченный Беррер 
мило улыбался, по-английски 
заранее попросил строго не 
судить его шоколадные тво-
рения и все делал в строгом 
соответствии с рекоменда-
циями своей миловидной по-
мощницы. Турсунов, напро-
тив, был настроен решитель-
но и куда более творчески. 
«Русская школа шоколада 
более брутальна, чем немец-

кая!» - сразу заявил он. 
И быстро перешел от слов 

к делу, используя метод проб 
и ошибок. К примеру, Дми-
трий сначала гордо отказал-
ся от салфетки, решив обли-
зать испачканные в шоколаде 
руки. Но вкус ему явно не по-
нравился - Турсунов брезгли-
во сморщился. После чего 
все же попросил салфетку. 

- Майкл, у меня есть план: я 
делаю мячи, а ты создай ра-
кетки, - вскоре заявил росси-
янин немцу. 

Оппонент улыбнулся и по-
слушно начал сооружать 

крохотную шоколадную ра-
кетку. Однако и сам Турсунов 
всерьез заинтересовался 
собственной идеей. Причем 
взялся за работу с размахом. 
Постоянно шутливо пререка-
ясь со своей учительницей по 
приготовлению шоколада и 
с юмором осаживая собрав-
шихся фразами: «Не говорите 
под руку! Дайте сосредото-
читься!» 

Первый полуфабрикат ра-
кетки Дмитрию не понравил-
ся - пришлось все начинать 
заново.  

Попросив инструктора при-

готовить обод, Турсунов при-
ступил к изготовлению струн 
из белого шоколада, а потом 
и «натяжки». Ракетка полу-
чилась довольно увесистой и 
внушительной, куда больше, 
чем у Беррера. Вкуснее ли 
она, возможность понять так 
и не представилась, посколь-
ку оба шоколадных произве-
дения искусства решили за-
брать в музей отеля. Но, судя 
по улыбкам, теннисистам но-
вая работу явно пришлась по 
вкусу. И то верно, не все же 
ракетками махать.

Сергей ПОДУШКИН

СЛАДКАЯ ЖИЗНЬ

Теперь из Дмитрия может выйти и классный кондитер

ОТ ПЕРВОГО
ЛИЦА
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УДИВИТЕЛЬНО, но Ярошенко раскрылся очень поздно, за-
крепившись в сборной России по биатлону только в тридцать 
лет. Причем сразу стал одним из ее лидеров, незаменимым 
в звездном эстафетном квартете, выигравшем два «золота» 
чемпионатов мира. Впрочем, сезон-2008/09 складывался 
для Дмитрия натужно - он выступал крайне нестабильно, раз-
влекая публику стрельбой по чужим мишеням. Вдобавок пе-
ред чемпионатом мира-2009 выяснилось: вместе с Альбиной 
Ахатовой и Екатериной Юрьевой он в декабре сдал положи-
тельную пробу на допинг. Грянул громкий скандал. Но даже 
после обвинительного вердикта совсем не юный Ярошенко 
решил остаться в большом спорте, отбыл дисквалификацию, 
попутно публично раскаялся и занялся антидопинговой про-
пагандой. Уже в январе 2011-го Дмитрий вновь выступил на 
этапе Кубка мира, правда, лавров не снискал и лишился пу-
тевки на чемпионат мира. Однако этим летом ветеран стал 
главным героем летнего ЧМ.

«Отсидевших» 
за допинг выпустили 

к Олимпиаде
На Играх в Сочи за сборную России 

выступят звезды прошлых лет

РЕШЕНИЕ по «делу 
Меррита» стало прекрас-
ным подарком для Рос-
сии к Играм-2014 в Сочи. 
Теперь на домашней 
Олимпиаде смогут вы-
ступить сразу несколь-
ко лидеров сборных по 
биатлону и лыжным гон-
кам. «Смена» напоми-
нает о померкших было 
звездах, которые вско-
ре должны засверкать 
вновь.

ВОЗВРАЩЕНИЕ

Ярошенко возраст не помеха

Дементьев передумал завершать карьеру

Победа 
чужими 
руками

РОССИЙСКОМУ спорту 
повезло. Крупно или нет, 
пока непонятно, но повезло 
однозначно. Спортивный 
арбитражный суд (CAS) в 
Лозанне в начале октября 
дал добро на участие цело-
го ряда наших знаменитых 
биатлонистов и лыжников 
в ближайшей Олимпиаде. 
На Игры в Сочи их не пу-
скали старые прегрешения 
в виде употребления до-
пинга. Но теперь, спасибо 
американцам, барьеров 
больше нет. 

ПОПРАВКИ к 45-му правилу 
Олимпийской хартии ввели 
три с лишним года назад в 
целях ужесточения борьбы с 
нечистоплотными спортсме-
нами. Пойманные с поличным 
спортсмены не только полу-
чали дисквалификацию, но и 
вынуждены были пропустить 
ближайшие после окончания 
«отсидки» Игры. Как назло, 
суровое наказание на себе 
ощутили прежде всего росси-
яне. Которые в начале 2009-го 
вдруг начали попадаться на 
допинге в режиме нон-стоп. 
Ослабив сборную на прова-
ленной в итоге Олимпиаде в 
Ванкувере, а заодно и снизив 
наши шансы в Сочи. 

Лыжные чиновники сми-
рились с наказанием, биат-
лонные выражали желание 
бороться за светлое будущее 
проштрафившихся атлетов. 
Вот только ничего не доби-
лись, пока, к нашему счастью, 
в аналогичную ситуацию не 
попала звезда американской 
легкой атлетики, олимпий-
ский чемпион в беге на 400 
метров Лашон Меррит. Прав-
да, попался Меррит не на 
кровяном допинге, а на тесто-
стероне, который применял 
якобы для увеличения потен-
ции. Но это его личное дело, 
главное - на сторону Лашона 
встал Олимпийский комитет 
США, который решил не раз-
брасываться олимпийски-
ми медалями. И при помощи 
своих адвокатов взялся дока-
зать: отбывших дисквалифи-
кацию нельзя наказывать по-
вторно лишением поездки на 
Олимпиаду, это ущемляет их 
гражданские права. Тактика 
сработала: CAS встал на сто-
рону Меррита, а значит, по-
путно амнистировал и наших 
спортсменов. 

Если олимпийские чемпи-
онки Альбина Ахатова (биат-
лон) и Юлия Чепалова (лыж-
ные гонки) вряд ли возобно-
вят карьеру, то остальные уже 
вернулись и наверняка ока-
жутся в олимпийской сборной 
России не лишними. Жаль 
только, что хеппи-энд был 
фактически обеспечен чужи-
ми руками, а многочисленные 
обращения в CAS наших атле-
тов и их юристов всегда обо-
рачивались пшиком. Лишнее 
доказательство тому, что уме-
нию не давать себя в обиду и 
защищать собственные пра-
ва российским спортсменам 
и федерациям еще учиться и 
учиться.

Сергей ПОДУШКИН

ВЕРДИКТ

Евгений Дементьев
(к Играм в Сочи - 31 год)

ЕВГЕНИЙ считался «золотым маль-
чиком» российских лыж. И не без 
оснований: на Олимпиаде-2006 в 
Турине 23-летний парень выиграл 
«золото» в дуатлоне и стал серебря-
ным призером в марафоне. Буду-
щее представлялось безоблачным 
и звездным, но с определенного 
момента результаты пошли на спад. 
К тому же Дементьева мучили про-
блемы со здоровьем. А, как показа-
лось, окончательно добило известие 
об употреблении кровяного допинга 
- рекомбинантного эритропоэтина 
(ЭПО). Положительные пробы у Ев-
гения, а также у трехкратной олим-
пийской чемпионки Юлии Чепаловой 
были взяты еще в январе 2009-го во 

время многодневки Tour de Ski, хотя 
о начале двухлетней дисквалифика-
ции объявили только в августе. 

Дементьев сразу объявил о завер-
шении карьеры, устроился замести-
телем директора в Центр спортивной 
подготовки сборных команд Югры. 
Но еще в конце прошлого года решил 
вернуться и возобновил тренировки. 
Президент Федерации лыжных го-
нок России Елена Вяльбе спортсме-
на поддержала, заявив, что Женя 
еще обязательно станет чемпионом 
мира. Теперь же он имеет шанс вы-
играть и Олимпиаду. Фантастически 
одаренный Дементьев способен по-
мочь даже очень сильной мужской 
лыжной сборной России.

Дмитрий Ярошенко 
(к Играм в Сочи - 37 лет)

ЧЕМПИОНКА мира-2008 в 
индивидуальной гонке, глав-
ная звезда женской сборной 
России по биатлону конца 
прошлого десятилетия, в от-
личие от Ярошенко, не сми-
рилась с дисквалификаци-
ей. Вместе с Ахатовой они 
подали апелляцию в CAS, а  
затем продолжили отстаи-
вать честное имя в Верхов-
ном суде Швейцарии. Но в 
мае 2010-го и эта инстанция 
оставила обвинительный 
вердикт в силе. Как только 
в декабре прошлого года 
дисквалификация Юрьевой 
закончилась, она тут же 
возобновила участие 
в соревнованиях. Но 
на этапах Кубка мира 
и Европы при точной 
стрельбе бежала край-
не медленно, пока-
зывая скромные ре-
зультаты. Возможно, 
Екатерине не хвата-
ло мотивации из-за 
отсутствия олим-

пийских перспектив. Теперь 
же она наверняка попробует 
вернуться на прежний уро-
вень, пусть у руля женской 
сборной и встал главный 
борец с допингом Воль-
фганг Пихлер, клеймивший 
российских биатлонистов в 
2009-м. 

Наталья Матвеева 
(к Играм в Сочи - 27 лет)

ВСЕ мы помним, как вос-
хитили нас победным дуб-
лем на Олимпиаде в Ванку-
вере лыжники-спринтеры 
Никита Крюков и Александр 
Панжинский. Но женщины 
повторить мужской успех 
не смогли. Неудивитель-
но, поскольку команда 
была обескровлена по-
терей явного лидера - 
Натальи Матвеевой. 

В 21 год Наталья впервые 
выиграла этап Кубка мира, 
на чемпионате мира-2009 
в Либереце финишировала 
четвертой. Та деревянная 

медаль должна была 
стать дополнительным 
стимулом для прогрес-

са в олимпийском сезоне. 
Однако уже через месяц 

после ЧМ пришло непри-
ятное известие - Наталью 

поймали на ЭПО. По иро-
нии судьбы, положительной 
оказалась проба, взятая в 
январе на предолимпийской 
неделе. Результаты Мат-
веевой вычеркнули из про-
токолов чемпионата мира, 
а саму Наталью отлучили 
от спорта на два года. По 
словам Матвеевой, все это 
время она упорно трениро-
валась и об окончательном 
уходе из спорта даже не за-
думывалась, собираясь до-
бегать до Олимпиады-2018. 
Теперь так долго ждать не 
придется.

Екатерина Юрьева 
(к Играм в Сочи - 31 год)

Подготовил
Сергей ПОДУШКИН

Матвеева готова бегать 
и до 2018 года

валификаци-
хатовой они 
ию в CAS, а  
или отстаи-

мя в Верхов-
царии. Но в 

та инстанция 
винительный 

 Как только 
шлого года 

ия Юрьевой 
а тут же 
участие 
ях. Но 
а мира 
точной 

а край-
пока-

е ре-
ожно, 
вата-
з-за 
им-

фганг Пихлер, клеймивший 
российских биатлонистов в 
2009-м.

Юрьева способна 
вернуть былую 
скорость
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«Калину» покупают 

больше всех
Стали известны самые популярные 

в России автомобили

НЕДАВНО был опубли-
кован рейтинг двадцати 
пяти самых популярных 
на российском рынке ав-
томобилей. Его данные 
отнюдь не сенсационные 
- по итогам девяти ме-
сяцев 2011 года  первое 
место гордо занимает 
семейство «Лада Кали-
на». 

ЗА УКАЗАННЫЙ период 
было продано 110 тысяч 
«Калин», что почти  в два 
раза больше, чем годом 
ранее. Вторую строчку 
в списке предпочте-
ний россиян зани-
мает «Лада При-
ора», на третьем 
месте - вазов-
ская «классика» 
(включая авто-
мобили произ-
водства «ИжАв-
то»), четвертую 
строчку занимает 
«Лада Самара».  

Лидерство «Калин» не-
удивительно. Сегодня эти 
модели в комплектации 
«люкс» оснащены всеми 
важными опциями и соот-
ветствуют европейским 
требованиям по безопас-
ности. АВТОВАЗ постоян-
но ведет работу по повы-
шению потребительского 
комфорта своих машин 
и улучшает качество со-
вместно с партнерами по 
альянсу «Рено-Ниссан». 

Кстати, в октябре цветовая 
палитра эмалей, в которые 
окрашиваются автомобили 
«Лада Калина», пополни-
лась двумя новыми цвета-
ми - «ледяной» (голубова-
то-серебристый) и «аэли-
та» (золотисто-бежевый). 

Максим ТАЛАНОВ

Сургутчанка выиграла поездку в США
Компания «Газпром нефть» подвела итоги совместной с кинокомпанией 

Paramount Pictures федеральной акции «Ковбои против пришельцев»
17 ОКТЯБРЯ в Сургуте, на авто-

заправочной станции «Газпром-
нефть», прошла торжественная 
церемония вручения главного 
приза федеральной акции «Ков-
бои против пришельцев». Побе-
дителем стала жительница неф-
тедобывающей столицы России 
Елена Асатчикова.

ЕЛЕНА работает на Сургутском 
хлебозаводе инженером-техноло-
гом. Выигрыш стал для нее радост-
ной неожиданностью. Ведь поездка в 
США досталась ей во время отпуска, 
когда со всей семьей сургутчанка от-
правилась из родного города в Ке-
меровскую область. Заправлялись 
они только на АЗС «Газпромнефть», 
сделав естественный выбор в пользу 
качественного топлива и радушного 
сервиса. Тут-то Елена, в числе мно-
гих тысяч других клиентов, и стала 
участницей акции-конкурса «Ковбои 
против пришельцев». Всего же по 
России в этой акции приняли участие 
свыше 113 тысяч человек. Только в 
Северо-Западном регионе к конкур-
су присоединились более 19 тысяч 
автомобилистов.

Такой интерес небезоснователен. 
Ведь, участвуя в акции, постоянные 
клиенты АЗС «Газпромнефть» имели 
шанс выиграть эксклюзивные при-
зы и подарки от создателей голли-
вудского блокбастера «Ковбои про-
тив пришельцев». Несколько тысяч 
фирменных кошельков, браслетов, 
часов, толстовок, постеров и вирту-
альных клавиатур получили клиенты 
компании в самых разных регионах 

страны. Но главный приз - путеше-
ствие на двоих в США - достался 
именно Елене Асатчиковой.

- Честно говоря, мы рассчитывали 
выиграть красивые часы, а получи-
лось, что нам досталась поездка за 

океан! - говорит счастливая победи-
тельница. - В США я ни разу не была 
и, конечно же, жду от поездки новых 
впечатлений.

Теперь семье Асатчиковых пред-
стоит посетить штат Невада. Они 

побывают на так называемом «Вне-
земном шоссе», где чаще всего ви-
дели НЛО, заглянут в легендарную 
«Зону 51» (по мнению уфологов все-
го мира, именно там в 1947 году по-
терпела крушение «летающая тарел-
ка» с гуманоидами). А еще - посетят 
настоящее ковбойское ранчо, про-
летят на вертолете над знаменитым 
Гранд-Каньоном по пути в Лас-Вегас, 
где проведут целых четыре дня. Там 
для гостей из России запланированы 
многочисленные развлечения, вклю-
чая ужин в лучшем стейк-хаусе горо-
да - ресторане Prime. Также для по-
бедителей акции заказан VIP-столик 
в популярнейшем баре Stoney’s 
Rockin’ Country Bar.

Сертификат на поездку в Америку 
действителен до конца 2012 года, 
и по словам победительницы, оче-
редной отпуск они с мужем проведут 
именно там. Уже сейчас они заня-
лись оформлением виз.

- Замечательно, что победительни-
цей стала наша землячка, - отметил 
генеральный директор «Газпром-
нефть-Тюмени» Анатолий Пушмин. 
- Но еще более нас радует, что автов-
ладельцы России доверяют нашему 
топливу, качеству обслуживания и 
участвуют в акциях, проводимых на 
АЗС «Газпромнефть». Реализация 
совместного проекта с мировой ки-
нокомпанией Paramount Pictures - но-
вый для «Газпром нефти» опыт. И на 
мой взгляд, удачный. Акция прошла 
динамично и, как полагается в хоро-
шем кино, завершилась счастливым 
финалом.

Павел ДЕНИСОВ

Кульминация акции «Ковбои против пришельцев» - 
вручение победительнице сертификата на поездку в США
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По экологическим 
стандартам

АВТОВАЗ успешно прошел 
сертификационный аудит си-
стемы экологического менедж-
мента. Представители извест-
ной немецкой фирмы «TUV 
Nort Cert» («ТЮВ Норт Церт») 
подтвердили, что экологиче-
ское управление соответству-
ет международному стандарту 
ИСО 14001. Проверки экологи-
ческого менеджмента прово-
дятся регулярно, и каждый раз 
АВТОВАЗ с честью выдержива-
ет такой экзамен. Это означает, 
что все производственные про-

цессы на крупнейшем в России 
автозаводе соответствуют ми-
ровым экологическим стандар-
там. И хотя на государствен-
ном уровне соответствие ИСО 
14001 необязательно, наличие 
такого сертификата ставит 
А ВТОВАЗ на одну ступень с ве-
дущими автоконцернами Запа-
да и Востока. Если же говорить 
о конкретных цифрах, только в 
2010 году за счет оптимально-
го природопользования заводу 
удалось сэкономить 2,2 млрд. 
рублей.

«Гранта» прошла тест-драйв
НЕДАВНО в Сочи прошли тест-

драйвы автомобилей «Лада 
Гранта». Около тридцати пред-
ставителей ведущих СМИ России 
в течение трех дней тестировали 
новый автомобиль в условиях как 
равнинных, так и горных дорог.  
Журналистам была предостав-
лена возможность оценить такие 

качества «Лады Гранта», как хо-
рошая управляемость, функцио-
нальность и практичность, удоб-
ство вождения как в городе, так и 
на загородных трассах.  

Тест-драйвы подтвердили, что 
«Лада Гранта» - это надежный, 
неприхотливый автомобиль для 
ежедневного использования. 

ПЕРВЫЕ
В СТРАНЕ

Четыре на четыре
В ОКТЯБРЕ началась сбор-

ка автомобилей «Лада 4х4», 
соответствующих стандарту 
«Евро-4» и предназначенных 
для внутреннего рынка. Новый 
стандарт должен вступить в 
силу 1 января 2012 года. 

В ноябре под стандарт 
«Евро-4» будет производиться 
«Лада-2107», а с декабря тре-

бованиям «Евро-4» будут соот-
ветствовать и переднепривод-
ные модели - «Калина», «При-
ора» и «Самара».  

Увеличение рекомендован-
ной розничной цены на авто-
мобили «Лада» в связи с вве-
дением «Евро-4» составит 2700 
рублей для «классики» и 1000 
рублей для остальных моделей.

За первые девять 
месяцев нынешнего 
года продано 
сто десять тысяч 
«Калин»

11 года  первое 
ордо занимает 
во «Лада Кали-

ЗАННЫЙ период
одано 110 тысяч 
что почти  в два
ьше, чем годом 
орую строчку 

предпочте-
иян зани-
да При-
ретьем 
вазов-
ссика» 

авто-
произ-
«ИжАв-
вертую 

анимает 
мара».  

вместно с партнерами по 
альянсу «Рено-Ниссан». 

года продано 
сто десять тысяч 
«Калин»
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Открытое акционерное общество «Тайм»

191011, Санкт-Петербург, 
Невский пр., д. 62, литер А

Уважаемые акционеры!
Совет директоров ОАО «Тайм» сообщает о 

проведении 21 ноября 2011 г. внеочередного об-
щего собрания акционеров в форме совместного 
присутствия со следующей повесткой дня:

1. О прекращении полномочий единоличного 
исполнительного органа Общества.

Собрание состоится по адресу: 191011, Санкт-
Петербург, Невский пр., д. 62, литер А.

Начало собрания - 10.00.
Начало регистрации акционеров - 09.00.
Дата составления списка акционеров, имею-

щих право на участие во внеочередном общем 
собрании, - 28 октября 2011 г.

С информацией (материалами) к собранию 
можно ознакомиться по адресу: 191011, Санкт-
Петербург, Невский пр., д. 62, литер А, по рабо-
чим дням в часы работы исполнительного органа 
Общества с 28 октября 2011 г. 

Регистрация акционеров производится на ос-
новании документа, удостоверяющего личность.

Регистрация представителей акционеров осу-
ществляется на основании документа, удостове-
ряющего личность, и документа, подтверждаю-
щего полномочия представителя, оформленного 
в соответствии с законодательством.

Совет директоров

Открытое акционерное общество «Афина»
191011, Санкт-Петербург, 
Невский пр., д. 62, литер А

Уважаемые акционеры!
 Совет директоров ОАО «Афина» сообщает о 

проведении 21 ноября 2011 г. внеочередного об-
щего собрания акционеров в форме совместного 
присутствия со следующей повесткой дня:

1. О прекращении полномочий единоличного 
исполнительного органа Общества.

Собрание состоится по адресу: 191011, Санкт-
Петербург, Невский пр., д. 62, литер А.

Начало собрания - 11.30.
Начало регистрации акционеров - 10.30.
Дата составления списка акционеров, имею-

щих право на участие во внеочередном общем 
собрании, - 28 октября 2011 г.

С информацией (материалами) к собранию 
можно ознакомиться по адресу: 191011, Санкт-
Петербург, Невский пр., д. 62, литер А, по рабо-
чим дням в часы работы исполнительного органа 
Общества с 28 октября 2011 г. 

 Регистрация акционеров производится на ос-
новании документа, удостоверяющего личность.

 Регистрация представителей акционеров осу-
ществляется на основании документа, удостове-
ряющего личность, и документа, подтверждаю-
щего полномочия представителя, оформленного 
в соответствии с законодательством.

Совет директоров

Открытое акционерное общество «Родео»
191011, Санкт-Петербург, 
Невский пр., д. 62, литер А

Уважаемые акционеры!
Совет директоров ОАО «Родео» сообщает о 

проведении 21 ноября 2011 г. внеочередного об-
щего собрания акционеров в форме совместного 
присутствия со следующей повесткой дня:

1. О прекращении полномочий единоличного 
исполнительного органа Общества.

Собрание состоится по адресу: 191011, Санкт-
Петербург, Невский пр., д. 62, литер А.

Начало собрания - 10.30.
Начало регистрации акционеров - 09.30.
Дата составления списка акционеров, имею-

щих право на участие во внеочередном общем 
собрании, - 28 октября 2011 г.

С информацией (материалами) к собранию 
можно ознакомиться по адресу: 191011, Санкт-
Петербург, Невский пр., д. 62, литер А, по рабо-
чим дням в часы работы исполнительного органа 
Общества с 28 октября 2011 г. 

Регистрация акционеров производится на ос-
новании документа, удостоверяющего личность.

Регистрация представителей акционеров осу-
ществляется на основании документа, удостове-
ряющего личность, и документа, подтверждаю-
щего полномочия представителя, оформленного 
в соответствии с законодательством.

Совет директоров

Закрытое акционерное общество «Компас»
191011, Санкт-Петербург, 
Невский пр., д. 62, литер А

Уважаемые акционеры!
Совет директоров ЗАО «Компас» сообщает о 

проведении 21 ноября 2011 г. внеочередного об-
щего собрания акционеров в форме совместного 
присутствия со следующей повесткой дня:

1. О прекращении полномочий единоличного 
исполнительного органа Общества.

Собрание состоится по адресу: 191011, Санкт-
Петербург, Невский пр., д. 62, литер А.

Начало собрания - 12.00.
Начало регистрации акционеров - 11.00.
Дата составления списка акционеров, имею-

щих право на участие во внеочередном общем 
собрании, - 28 октября 2011 г.

С информацией (материалами) к собранию 
можно ознакомиться по адресу: 191011, Санкт-
Петербург, Невский пр., д. 62, литер А, по рабо-
чим дням в часы работы исполнительного органа 
Общества с 28 октября 2011 г. 

 Регистрация акционеров производится на ос-
новании документа, удостоверяющего личность.

 Регистрация представителей акционеров осу-
ществляется на основании документа, удостове-
ряющего личность, и документа, подтверждаю-
щего полномочия представителя, оформленного 
в соответствии с законодательством.

Совет директоров

Открытое акционерное общество «Сезон»
191011, Санкт-Петербург, 
Невский пр., д. 62, литер А

Уважаемые акционеры!
Совет директоров ОАО «Сезон» сообщает о 

проведении 21 ноября 2011 г. внеочередного об-
щего собрания акционеров в форме совместного 
присутствия со следующей повесткой дня:

1. О прекращении полномочий единоличного 
исполнительного органа Общества.

Собрание состоится по адресу: 191011, Санкт-
Петербург, Невский пр., д. 62, литер А.

Начало собрания - 11.00.
Начало регистрации акционеров - 10.00.
Дата составления списка акционеров, имею-

щих право на участие во внеочередном общем 
собрании, - 28 октября 2011 г.

С информацией (материалами) к собранию 
можно ознакомиться по адресу: 191011, Санкт-
Петербург, Невский пр., д. 62, литер А, по рабо-
чим дням в часы работы исполнительного органа 
Общества с 28 октября 2011 г. 

Регистрация акционеров производится на ос-
новании документа, удостоверяющего личность.

Регистрация представителей акционеров осу-
ществляется на основании документа, удостове-
ряющего личность, и документа, подтверждаю-
щего полномочия представителя, оформленного 
в соответствии с законодательством.

Совет директоров

Закрытое акционерное общество «Кассиопея»
191011, Санкт-Петербург, 
Невский пр., д. 62, литер А

Уважаемые акционеры!
 Совет директоров ЗАО «Кассиопея» сообщает 

о проведении 21 ноября 2011 г. внеочередного 
общего собрания акционеров в форме совмест-
ного присутствия со следующей повесткой дня:

1. О прекращении полномочий единоличного 
исполнительного органа Общества.

Собрание состоится по адресу: 191011, Санкт-
Петербург, Невский пр., д. 62, литер А.

Начало собрания - 12.30.
Начало регистрации акционеров - 11.30.
Дата составления списка акционеров, имею-

щих право на участие во внеочередном общем 
собрании, - 28 октября 2011 г.

С информацией (материалами) к собранию 
можно ознакомиться по адресу: 191011, Санкт-
Петербург, Невский пр., д. 62, литер А, по рабо-
чим дням в часы работы исполнительного органа 
Общества с 28 октября 2011 г. 

 Регистрация акционеров производится на ос-
новании документа, удостоверяющего личность.

 Регистрация представителей акционеров осу-
ществляется на основании документа, удостове-
ряющего личность, и документа, подтверждаю-
щего полномочия представителя, оформленного 
в соответствии с законодательством.

Совет директоров

Закрытое акционерное общество «Мираж»
191011, Санкт-Петербург, 
Невский пр., д. 62, литер А

Уважаемые акционеры!
Совет директоров ЗАО «Мираж» сообщает о 

проведении 21 ноября 2011 г. внеочередного об-
щего собрания акционеров в форме совместного 
присутствия со следующей повесткой дня:

1. О прекращении полномочий единоличного 
исполнительного органа Общества.

Собрание состоится по адресу: 191011, Санкт-
Петербург, Невский пр., д. 62, литер А.

Начало собрания - 13.00.
Начало регистрации акционеров - 12.00.
Дата составления списка акционеров, имею-

щих право на участие во внеочередном общем 
собрании, - 28 октября 2011 г.

С информацией (материалами) к собранию 
можно ознакомиться по адресу: 191011, Санкт-
Петербург, Невский пр., д. 62, литер А, по рабо-
чим дням в часы работы исполнительного органа 
Общества с 28 октября 2011 г. 

Регистрация акционеров производится на ос-
новании документа, удостоверяющего личность.

Регистрация представителей акционеров осу-
ществляется на основании документа, удостове-
ряющего личность, и документа, подтверждаю-
щего полномочия представителя, оформленного 
в соответствии с законодательством.

Совет директоров

Открытое акционерное общество «Алмаз»
191011, Санкт-Петербург, наб. канала Грибоедо-

ва, д. 26, литер А
Уважаемые акционеры!

Совет директоров ОАО «Алмаз» сообщает о 
проведении 21 ноября 2011 г. внеочередного об-
щего собрания акционеров в форме совместного 
присутствия со следующей повесткой дня:

1. О прекращении полномочий единоличного 
исполнительного органа Общества.

Собрание состоится по адресу: 191011, Санкт-
Петербург, наб. канала Грибоедова, д. 26, литер А.

Начало собрания - 15.40.
Начало регистрации акционеров - 14.40.
Дата составления списка акционеров, имею-

щих право на участие во внеочередном общем 
собрании, - 28 октября 2011 г.

С информацией (материалами) к собранию 
можно ознакомиться по адресу: 191011, Санкт-
Петербург, наб. канала Грибоедова, д. 26, ли-
тер А, по рабочим дням в часы работы исполни-
тельного органа Общества с 28 октября 2011 г. 

Регистрация акционеров производится на ос-
новании документа, удостоверяющего личность.

Регистрация представителей акционеров осу-
ществляется на основании документа, удостове-
ряющего личность, и документа, подтверждаю-
щего полномочия представителя, оформленного 
в соответствии с законодательством.

Совет директоров

Открытое акционерное общество «Вертикаль»
191011, Санкт-Петербург, 

наб. канала Грибоедова, д. 26, литер А
Уважаемые акционеры!

Совет директоров ОАО «Вертикаль» сообщает 
о проведении 21 ноября 2011 г. внеочередного 
общего собрания акционеров в форме совмест-
ного присутствия со следующей повесткой дня:

1. О прекращении полномочий единоличного 
исполнительного органа Общества.

Собрание состоится по адресу: 191011, Санкт-
Петербург, наб. канала Грибоедова, д. 26, литер А.

Начало собрания - 14.40.
Начало регистрации акционеров - 13.40.
Дата составления списка акционеров, имею-

щих право на участие во внеочередном общем 
собрании, - 28 октября 2011 г.

С информацией (материалами) к собранию 
можно ознакомиться по адресу: 191011, Санкт-
Петербург, наб. канала Грибоедова, д. 26, ли-
тер А, по рабочим дням в часы работы исполни-
тельного органа Общества с 28 октября 2011 г. 

Регистрация акционеров производится на ос-
новании документа, удостоверяющего личность.

Регистрация представителей акционеров осу-
ществляется на основании документа, удостове-
ряющего личность, и документа, подтверждаю-
щего полномочия представителя, оформленного 
в соответствии с законодательством.

Совет директоров

Закрытое акционерное общество «Гамбит»
191011, Санкт-Петербург, наб. канала Грибоедова, д. 26, литер А

Уважаемые акционеры!
Совет директоров ЗАО «Гамбит» сообщает о проведении 21 но-

ября 2011 г. внеочередного общего собрания акционеров в форме 
совместного присутствия со следующей повесткой дня:

1. О прекращении полномочий единоличного исполнительного 
органа Общества.

Собрание состоится по адресу: 191011, Санкт-Петербург, 
наб. канала Грибоедова, д. 26, литер А. 

Начало собрания - 16.10.
Начало регистрации акционеров - 15.10.
Дата составления списка акционеров, имеющих право на уча-

стие во внеочередном общем собрании, - 28 октября 2011 г.
С информацией (материалами) к собранию можно ознакомить-

ся по адресу: 191011, Санкт-Петербург, наб. канала Грибоедова, 
д. 26, литер А, по рабочим дням в часы работы исполнительного 
органа Общества с 28 октября 2011 г. 

Регистрация акционеров производится на основании докумен-
та, удостоверяющего личность.

Регистрация представителей акционеров осуществляется на 
основании документа, удостоверяющего личность, и документа, 
подтверждающего полномочия представителя, оформленного в 
соответствии с законодательством.

Совет директоров

Открытое акционерное общество «Элвис»
191186, Санкт-Петербург, Волынский пер., д. 3а, литер А

Уважаемые акционеры!
Совет директоров ОАО «Элвис» сообщает о проведении 21 ноя-

бря 2011 г. внеочередного общего собрания акционеров в форме 
совместного присутствия со следующей повесткой дня:

1. О прекращении полномочий единоличного исполнительного 
органа Общества.

Собрание состоится по адресу: 191186, Санкт-Петербург, Во-
лынский пер., д. 3а, литер А. 

Начало собрания - 17.50.
Начало регистрации акционеров - 16.50.
Дата составления списка акционеров, имеющих право на уча-

стие во внеочередном общем собрании, - 28 октября 2011 г.
С информацией (материалами) к собранию можно ознакомить-

ся по адресу: 191186, Санкт-Петербург, Волынский пер., д. 3а, 
литер А, по рабочим дням в часы работы исполнительного органа 
Общества с 28 октября 2011 г. 

Регистрация акционеров производится на основании докумен-
та, удостоверяющего личность.

Регистрация представителей акционеров осуществляется на 
основании документа, удостоверяющего личность, и документа, 
подтверждающего полномочия представителя, оформленного в 
соответствии с законодательством.

Совет директоров

Открытое акционерное общество «Триумф»
191186, Санкт-Петербург, Волынский пер., д. 3а, литер А

Уважаемые акционеры!
Совет директоров ОАО «Триумф» сообщает о проведении 21 но-

ября 2011 г. внеочередного общего собрания акционеров в форме 
совместного присутствия со следующей повесткой дня:

1. О прекращении полномочий единоличного исполнительного 
органа Общества.

Собрание состоится по адресу: 191186, Санкт-Петербург, Во-
лынский пер., д. 3а, литер А. 

Начало собрания - 18.20.
Начало регистрации акционеров - 17.20.
Дата составления списка акционеров, имеющих право на уча-

стие во внеочередном общем собрании, - 28 октября 2011 г.
С информацией (материалами) к собранию можно ознакомить-

ся по адресу: 191186, Санкт-Петербург, Волынский пер., д. 3а, 
литер А, по рабочим дням в часы работы исполнительного органа 
Общества с 28 октября 2011 г. 

Регистрация акционеров производится на основании докумен-
та, удостоверяющего личность.

Регистрация представителей акционеров осуществляется на 
основании документа, удостоверяющего личность, и документа, 
подтверждающего полномочия представителя, оформленного в 
соответствии с законодательством.

Совет директоров

Открытое акционерное общество «Адреналин»
191011, Санкт-Петербург, 

наб. канала Грибоедова, д. 26, литер А
Уважаемые акционеры!

Совет директоров ОАО «Адреналин» сообщает 
о проведении 21 ноября 2011 г. внеочередного 
общего собрания акционеров в форме совмест-
ного присутствия со следующей повесткой дня:

1. О прекращении полномочий единоличного 
исполнительного органа Общества.

Собрание состоится по адресу: 191011, Санкт-
Петербург, наб. канала Грибоедова, д. 26, литер А.

Начало собрания - 15.10.
Начало регистрации акционеров - 14.10.
Дата составления списка акционеров, имею-

щих право на участие во внеочередном общем 
собрании, - 28 октября 2011 г.

С информацией (материалами) к собранию 
можно ознакомиться по адресу: 191011, Санкт-
Петербург, наб. канала Грибоедова, д. 26, ли-
тер А, по рабочим дням в часы работы исполни-
тельного органа Общества с 28 октября 2011 г. 

Регистрация акционеров производится на ос-
новании документа, удостоверяющего личность.

Регистрация представителей акционеров осу-
ществляется на основании документа, удостове-
ряющего личность, и документа, подтверждаю-
щего полномочия представителя, оформленного 
в соответствии с законодательством.

Совет директоров

Ждем вас с 11 до 18 часов по адресу: 
ул. Мира, д. 34, лит. А. 
Проезд: ст. м. «Горьковская»,  «Петроградская».

СТОИМОСТЬ  ПОДПИСКИ  НА  6  МЕСЯЦЕВ
Индекс 55003 (25 выпусков за полугодие)

Уважаемые читатели!
Продолжается подписка 

на газету «Смена» 
(выпуск с ТВ-программой по понедельникам)  

на 1-е полугодие 2012 года
во всех почтовых отделениях 

Санкт-Петербурга и Ленинградской 
области, а также в РЕДАКЦИИ.

Рады сообщить вам, что цены 
на подписку не увеличились, 
а в почтовых отделениях  
для ветеранов войны, инвалидов 
1-й и 2-й групп - СПЕЦИАЛЬНЫЕ ЦЕНЫ.

олугодие)

и!

ам) 

ПОДПИСКА-2012

Тел. 334-35-57Тел. 334-35-57
Ждем вас с 11 до 18 часов по адресу:

До адресата До востребования

ПОЧТОВЫЕ ОТДЕЛЕНИЯ

448 руб. 92 коп. 426 руб. 18 коп.

Льготная подписка в почтовых отделениях 
для ветеранов войны, инвалидов 

1-й и 2-й групп (индекс Л5003)

401 руб. 22 коп. 383 руб. 04 коп.

РЕДАКЦИЯ ГАЗЕТЫ

420 руб. 00 коп. 405 руб. 00 коп.
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снег

ОТВЕТЫ
НА КРОССВОРДЫ

ОВЕН. Вполне веро-
ятны новые полезные 
знакомства.

ТЕЛЕЦ. Решайте в 
первую очередь лич-
ные вопросы.

БЛИЗНЕЦЫ. Готовь-
тесь включиться в но-
вый событийный поток.

РАК. Будьте осторож-
нее со сбережениями, 
не тратьте понапрасну.

ЛЕВ. Внесите в свою 
жизнь больше органи-
зованности.

ДЕВА. Время обновить 
свой гардероб в соот-
ветствии с погодой.

ВЕСЫ. В контактах из-
бегайте лишней откро-
венности. 

СКОРПИОН. Открой-
тесь для новой полез-
ной информации.

СТРЕЛЕЦ. Ничего не 
должно мешать вашему 
общению с близкими.

КОЗЕРОГ. Неделя для 
перемен или начала 
долгосрочных дел.

ВОДОЛЕЙ. Не загру-
жайте себя бытовыми 
мелочами.

РЫБЫ. Вам будет хо-
рошо и в компании, и 
наедине с собой.

- Слышал, ты выиграл 
миллион. Что будешь де-
лать?

- Раздам долги.
- А остальные?
- Остальные подождут…

Как Грецию 
выводят 

из дефолта

Стр. 2

             

- Наркотики, оружие ве-
зете?

- Пока нет.
- Почему «пока»?
- Дак вы ж подбросите!

Школьников 
проверят 

на наркотики

Стр. 5

             

Дама с дымящейся сига-
ретой заходит в лифт. К ней 
оборачивается мужчина… 
пишущий маркером на сте-
не слово из трех букв:

- И вам не стыдно?! У нас 
в лифтах не курят!

Отчего неприглядны 
многие лифты, 

подъезды, чердаки 
и подвалы

Стр. 6

             

- Подарил жене жемчуж-
ное ожерелье!

- Лучше бы ты ей подарил 
что-то практичное, типа ав-
томобиля.

- А где ты видел фальши-
вую машину?

Какие авто 
предпочитают 

россияне?

Стр. 37

СМЕХО-
НАВИГАТОР

КРОССВОРДЫ

АСТРОПРОГНОЗ

НАШ МЕТЕОПОСТ

КРОССВОРД № 2
По горизонтали: 1. Вульф. 

5. Сосна. 8. Инкуб. 9. Посол. 10. 
Онега. 11. «Ягуар». 14. Свая. 17. 
«Агис». 19. Хвастун. 20. Гном. 21. 
«Фили». 22. Окинава. 23. Бакс. 25. 
«Сони». 28. Хайек. 31. Танка. 32. 
Наряд. 33. Патио. 34. Верди. 35. 
Покой. 

По вертикали: 1. Выпас. 2. Ла-
ска. 3. Филя. 4. Аксу. 5. Сбор. 6. 
Сленг. 7. Аванс. 12. Граница. 13. 
Артмане. 15. «Ванда». 16. Яхмос. 
17. Анфас. 18. Ивлин. 23. Батов. 
24. Кенар. 26. Оброк. 27. Иудей. 
28. Хапи. 29. Йети. 30. Кноп. 

По горизонтали: 1. Непревзойденный детектив, ге-
рой произведений Рекса Стаута. 5. Дерево, источник 
строевой древесины. 8. Прозвище Фавна. 9. Дипло-
матический представитель высшего ранга. 10. Река в 

Архангельской области. 11. Марка английских легковых авто-
мобилей. 14. Бревно, забитое в грунт. 17. Трагедия Альфьери. 
19. Горделивый лжец. 20. Друг Белоснежки. 21. Станция метро 
в Москве. 22. Остров в Японии. 23. Доллар. 25. Марка японской 
аппаратуры. 28. Лауреат Нобелевской премии 1974 г. (Австрия). 
31. Древнейший жанр японской поэзии. 32. Документ на выдачу 
товара. 33. Закрытый внутренний двор. 34. Композитор, сочи-
нивший оперу «Аида». 35. Отсутствие движения и шума. 

По вертикали: 1. Пастбище. 2. Млекопитающее семейства 
куньих. 3. Собака, говорящая «Спокойной ночи!». 4. Река в Кир-
гизии. 5. Специально подобранные лекарственные травы. 6. 
Жаргон. 7. Задаток. 12. Периметр государства. 13. Латышская 
актриса, народная артистка СССР. 15. Опера Дворжака. 16. Еги-
петский фараон, освободивший Египет от владычества гиксосов. 
17. Вид лица спереди. 18. Имя английского писателя Во. 23. 
Генерал армии (1955), дважды Герой Советского Союза (1943, 
1945). 24. Самец канарейки. 26. Вид повинности крестьян. 27. 
Последователь одной из религий. 28. Древнеегипетский бог 
Нила. 29. Снежный человек. 30. Узел шаровидной формы на кон-
цах снастей судна.

Понедельник, 31 октября Четверг, 3 ноября Воскресенье, 6 ноября
День +10 День +11 День +2

Ночь +7 Ночь +6 Ночь -3

Давление - 755 мм рт. ст. Давление - 768 мм рт. ст. Давление - 776 мм рт. ст.

Ветер - западный, 7 м/с Ветер - северо-восточный, 5 м/с Ветер - южный, 4 м/с

Солнце: восход 9.16, заход 18.07 Солнце: восход 9.24, заход 17.59 Солнце: восход 9.32, заход 17.52

Вторник, 1 ноября Пятница, 4 ноября УСЛОВНЫЕ ОБОЗНАЧЕНИЯ

День +9 День +8

Ночь +7 Ночь +4

Давление - 762 мм рт. ст. Давление - 772 мм рт. ст.

Ветер - северо-западный, 3 м/с Ветер - восточный, 3 м/с

Солнце: восход 9.19, заход 18.04 Солнце: восход 9.27, заход 17.57

Среда, 2 ноября Суббота, 5 ноября ЗДОРОВЬЕ. Понижение атмо-
сферного давления отрицательно 
скажется на самочувствии метео-
зависимых людей. Для лиц с за-
болеваниями легких и суставов 
неблагоприятным фактором будет 
повышенная влажность воздуха.

День +11 День +5

Ночь +8 Ночь -1

Давление - 762 мм рт. ст. Давление - 777 мм рт. ст.

Ветер - юго-западный, 3 м/с Ветер - юго-восточный, 3 м/с

Солнце: восход 9.22, заход 18.02 Солнце: восход 9.30, заход 17.54

ясно

дождь

переменная 
облачность

пасмурно
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Важные 
даты недели

НЕЗАБЫВАЕМОЕ

31 ОКТЯБРЯ
 50 лет назад, в 1961 

году, XXII съезд КПСС 
постановил переимено-
вать Мавзолей на Крас-
ной площади в Мавзолей 
В. И. Ленина и переза-
хоронить оттуда тело 
И. В. Сталина в могилу у 
Кремлевской стены.

4 НОЯБРЯ
 1000 лет назад, в 

1011 году, в Киеве нача-
лось строительство Со-
фийского собора - само-
го древнего из сохранив-
шихся христианских хра-
мов в Восточной Европе.

6 НОЯБРЯ
 70 лет назад, в 1941 

году, в осажденной гит-
леровцами Москве, в 
подземном вестибюле 
станции метро «Маяков-
ская», состоялось тор-
жественное заседание, 
посвященное 24-й годов-
щине Октябрьской рево-
люции.

КРОССВОРД № 1
По горизонтали: 2. Купон. 

6. Марио. 7. Аглая. 8. Кварц. 9. 
«Беппо». 11. Инжир. 13. Зов. 14. 
Дали. 15. Грат. 17. Згуриди. 18. 
Шпор. 20. Блеф. 22. Шея. 23. 
Нэцкэ. 25. Антей. 26. Денеб. 27. 
ГИБДД. 28. Авгий. 29. Алкей. 

По вертикали: 1. Замена. 2. 
Коко. 3. Правопреемник. 4. На-
ци. 5. Марина. 10. Призрак. 12. 
Нагибин. 14. Душ. 16. Туф. 19. 
Поэзия. 21. Еретик. 24. «Эдда». 
25. Абай. 

По горизонтали: 2. Суррогат денежного знака. 6. ... 
Ланца. 7. В римской мифологии: одна из трех граций - 
богинь красоты. 8. Горный хрусталь. 9. Поэма Дж. Бай-
рона. 11. Другое название смоковницы. 13. Клич. 14. 

Испанский живописец, ведущий представитель сюрреализма. 
15. Излишки металла, остающиеся на кромках изделий после 
какого-либо процесса обработки. 17. Отечественный киноре-
жиссер («Белый клык»). 18. Нижний конец мачты. 20. Выдумка с 
целью дезориентации окружающих. 22. Часть тела человека. 23. 
Японские миниатюрные фигурки. 25. Геракл задушил его в воз-
духе. 26. Яркая звезда созвездия Лебедя. 27. ГАИ. 28. Владелец 
мифологических конюшен. 29. Древнегреческий поэт-лирик. 

По вертикали: 1. Бартер. 2. Куриное прозвище Шанель. 3. 
Сторона, принимающая обязательства предыдущей. 4. Краткое 
наименование фашиста. 5. Картина, изображающая морской 
вид. 10. Вымысел, мираж. 12. Русский писатель («Далекое и 
близкое», «Река Гераклита»). 14. Дождь на дому. 16. Горная по-
рода, строительный материал. 19. Чувственно-эмоциональный 
язык, на котором пишут и говорят в специальной форме. 21. По-
следователь ереси. 24. Древнеисландский эпос. 25. Город в Ка-
рагандинской области.
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